
2017 году в стране была зафик-

сирована минимальная рожда-

емость за последнее десятиле-

тие – 1,69 млн младенцев (на 10% 

меньше 2016 года). А мировая на-

ука утверждает: в любой стране 

сокращение числа зачатий детей 

предшествует новому экономиче-

скому кризису. В США, например, 

«индекс беременности» начал 

падать в середине 2007 года, а 

банкротство компании Lehman 

Brothers, с которого пошло обру-

шение рынка и началась Великая 

депрессия ХХI века, случилось 

в  сентябре 2008-го – практиче-

ски через год.

Так что готовьтесь, господа-

товарищи!

Отчеты правительства перед 

Госдумой были введены в обиход 

10 лет назад, но так и не стали, 

как задумывалось, средством 

парламентского контроля за ис-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Путин сказал: 
«Даже не пытайтесь!»

Итальянский 
политолог Джульетто 
Кьеза возвращается 
к нашумевшему 
выступлению 
президента РФ

Смертельно 
опасный 
переход
Знаковая история: 
чиновники футболят 
бумаги, а люди гибнут 
на ровном месте

НА ПРОЩАНИЕ 10

Жизнь 
в поисках 
радости
Вчера Москва 
простилась 
с Олегом 
Табаковым

Александр ЛЮБИМОВ: 
Сегодняшнее российское 

ТВ все больше напоминает 
мне старое доброе 

советское...

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Кабинету министров во главе 

с Дмитрием Медведевым оста-

лось сроку всего ничего – до 

понедельника. В соответствии 

с Конституцией РФ после вы-

боров нового президента стра-

ны правительство обязано по-

дать в отставку и по поручению 

главы государства продол-

жить действовать лишь в каче-

стве и. о. – до формирования 

нового Кабинета. Здравствуй, 

племя младое, незнакомое? 

Не спешите радоваться.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
икакой тревоги у нынешне-

го состава Кабинета не ощу-

щается, жизнь в Белом доме 

на Краснопресненской на-

бережной идет своим чере-

дом. На этой неделе, в самый ка-

нун коллективного увольнения, 

Дмитрий Медведев назначил трех 

новых заместителей министров: 

экономического развития, энер-

гетики и здравоохранения. А на 

11 апреля Государственная дума 

планирует заслушать ежегодный 

отчет уволенного к тому моменту 

правительства РФ «О результатах 

деятельности за 2017 год». Как ни 

в чем не бывало.

Стране это не сулит ничего 

хорошего. Во-первых, потому, 

что в предыдущих годовых от-

четах (а их было уже пять) наи-

большим своим достижением 

правительственный кабинет 

называл «стабильность», то есть 

отсутствие каких-либо перемен, 

в том числе к лучшему. И нет 

никаких признаков, что нынче 

нам пообещают что-то иное. Во-

вторых, по данным Росстата, в 

Скажи «халва»
Безотчетное правительство готовится к отставке и к... продолжению работы

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

В давно отравленные отноше-

ния Запада с Россией сыпа-

нули яда щедрой рукой – для 

верности. После ультиматума, 

озвученного премьер-мини-

стром Великобритании Тере-

зой Мэй по делу отравления 

экс-офицера ГРУ Сергея Скри-

паля, последовали первые 

шаги. Мэй сообщила о высыл-

ке из королевства 23 россий-

ских дипломатов, заморозке 

контактов с Москвой на вы-

соком уровне, проверке бан-

ковских счетов с российским 

следом, отказе от поездки на 

чемпионат мира по футболу 

официальной делегации и 

членов королевской семьи.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На этом воинственная премьер 

останавливаться явно не собира-

ется. Британцы мобилизуют на 

антироссийский фронт ЕС и НАТО, 

подключают США и Совет Безопас-

ности ООН. Мэй прозрачно намек-

нула на существование «секретных 

мер против враждебного государ-

ства». Как говорится, дальше ехать 

некуда. Но они едут и едут.

При этом внятных доказа-

тельств причастности России 

к покушению не представлено. 

Но предложение российской 

стороны о совместном рассле-

довании британцами с яростью 

отвергнуто прямо с порога. Как 

и предложение включить логи-

ку и подумать, заинтересована 

ли была Москва накануне пре-

зидентских выборов и долго-

жданного ЧМ-2018 затевать по-

казательную казнь доживающего 

свой век перебежчика, оставляя 

на месте такие следы – будто ви-

зитную карточку с именем «Но-

вичок».

Конечно, и в Европе, и в Ту-

манном Альбионе есть те, кто 

понимает абсурдность происхо-

дящего. Обвинительную волну, 

поднятую премьер-министром 

Великобритании при отсутствии 

серьезных аргументов, экс-мэр 

Лондона Кен Ливингстон объяс-

нил попыткой поднять рейтинг 

Терезы Мэй. Он отметил суще-

ственные нестыковки в антирос-

сийской версии и саркастически 

заметил при этом, что «у госпо-

дина Путина есть более важные 

дела».

Бывший премьер-министр 

Франции Жан-Пьер Раффарен 

прямо сказал в интервью теле-

каналу LCI: «Тереза Мэй зашла 

слишком далеко в своей реакции, 

не дождавшись точных доказа-

тельств... Неточные обвинения 

воспринимаются российским 

обществом как фактор агрессии 

западного мира против России».

Но трезвые голоса тонут в шум-

ной и явно скоординированной 

кампании по дискредитации РФ. 

Вот, например, у The Times нет 

никаких сомнений 

в причастности Рос-

сии к покушению. 

Не мать нам Тереза

Казус Хокинга
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В среду мое утро омрачила смерть Стивена 

Хокинга. Люди, понятно, умирают. Умира-

ют люди титулованные, уходят навсегда 

большие артисты, которые много раз до-

ставляли нам минуты истинной радости, 

и большие ученые, которыми мы гордимся. 

Умирают люди «простые», дорогие только 

близким и родным. Иногда они умирают 

в полном расцвете лет и таланта или даже 

совсем молодыми. Но то – люди. Хокинг 

в моем понимании был сверхчеловек, 

с его уходом осиротели мы все, а наш мир, 

извините за банальность, никогда не будет 

прежним.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Вот теперь думаю, что же он для меня. Я не 
про то, что можно прочесть в «Википедии», 
хотя и это впечатляет. Крупнейший физик-тео-
ретик нашего времени, основатель квантовой 
космологии, открывший излучение черных 
дыр, названное его именем, и предсказавший 
их гибель.

И неутомимый популяризатор науки, ав-
тор бестселлера «Краткая история времени» 
и еще нескольких дюжин книг и научно-по-
пулярных фильмов, от которых невозможно 
оторваться никому – от въедливого коллеги-
ученого до простой кухарки, если та вдруг 
возьмется за книгу. Хотя и книги, и фильмы 
все о том же – о мироздании и черных дырах.

И отец гипотезы о существовании микро-
скопических черных дыр – объектов раз-

мером с протон и массой в миллиарды тонн, 
которые могут оказаться практически неис-
черпаемыми источниками энергии.

И борец – за ядерное разоружение и все-
общее здравоохранение, за мир во всем ми-
ре. Проклинал войну во Вьетнаме, на самом 
пике антисаддамовской информационной 
кампании громко назвал войну в Ираке 
2003 года военным преступлением. Он не 
раз греб в одиночку против бурного тече-
ния – и оказывался прав...

Биографию англичанина я изучила давно, 
когда впервые испытала шок, узнав, что 
у человека, который активно занят наукой, 
пишет одну книгу за другой и не пропускает 
мимо себя ни одного значимого события на 
планете, вот уже почти 30 лет атрофированы 
практически все мышцы, кроме одной – ми-
мической мышцы щеки. И что он общается 
c нами, остальным человечеством, только 
потому, что нашелся умелец, который устано-
вил рядом с щекой особый датчик, позволя-
ющий Стивену управлять компьютером.

От одной лишь попытки вообразить, в ка-
ком тесном внутреннем пространстве ока-
зался бы на его месте практически любой 
из нас, на какой тонкой ниточке висит его 
жизнь, я невольно испытала приступ удушья, 
меня сковали дикий страх и жуткая безыс-
ходность. А он, Хокинг, на своем месте тем 
временем занимался наукой и писал книги, 
выступал в огромных аудиториях с публичны-
ми лекциями, снимался в кино, планировал 
отправиться в космос и даже слетал уже на 
специальном самолете, чтобы 
испытать состояние невесомо-
сти. 

ТАТЬЯНА МОЗГУНОВА

ПЕНСИОНЕРКА
– Лично мне не дает покоя за-
клятый квартирный вопрос. Дочь 
выросла, у нее семья, и мы теперь 
обитаем как в коммуналке. Хочет-
ся отделиться и жить спокойно.

АБДУМУМИН МАКХАМОВ

ГРУЗЧИК
– Я считаю, что для счастья нужны 
работа, хорошая зарплата и, ко-
нечно, любимый человек рядом. 
А все это каждый из нас может 
иметь – было бы только желание!

СВЕТЛАНА СЛАВЯНОВА

КОНСУЛЬТАНТ
– Я живу с ощущением, что пра-
вила игры, то есть наши законы, 
могут в любой момент изменить-
ся, причем абсолютно непред-
сказуемо. И вот это как раз очень 
напрягает. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Поймать за хвост птицу 
счастья
По оценке экспертов ООН, Финляндия ста-

ла самой счастливой страной в мире. 

А там ведь тоже снег и не всегда солнеч-

но. Мы поинтересовались у прохожих в 

центре столицы, чего им не хватает для 

счастья. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$57,0188 (+0,0816)

€70,5151 (–0,0187)

Уже 
5 раз 
отчитывалось 
нынешнее пра-
вительство в 
Госдуме. И во 
всех предыду-
щих годовых 
отчетах наи-
большим своим 
достижением 
премьер на-
зывал «стабиль-
ность»
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полнительной властью. В этом 

нетрудно убедиться, перечитав 

стенограммы отчетов хотя бы за 

последние пять-шесть лет. Сразу 

увидите очевидное: обе власти 

просто не слышат друг друга – и 

прекрасно при этом общаются.

В 2013 году премьер заявлял: «За 

два десятилетия страна кардиналь-

но изменилась, достигнута точка 

стабильности». Через два года: «Со-

циальная стабильность – это одно 

из важнейших достижений послед-

него времени, и мы будем делать 

все для того, чтобы ее сохранить. 

В отчете за 2016 год: «Люди прого-

лосовали за стабильность...» И эта 

мантра про стабильность произ-

носится на фоне нарастающих 

экономических неурядиц.

А парламентарии говорят со-

всем о другом: «Наши граждане 

проголосовали за развитие, за то, 

чтобы мы сделали все, чтобы лю-

дям жилось лучше, чтобы успех 

действительно стал нормой жизни 

в нашей стране».

Правильные речи, но от сло-

ва «халва» слаще не становит-

ся. На практике народ нищает. 

В 2014 году снижение реальных 

доходов составило 0,7%, в 2015-м – 

3,2%, в 2016-м – 5,9%. В минувшем 

2017-м доходы россиян снова со-

кратились – на 1,7%. Тоже своего 

рода «стабильность»...

Медицина. Более половины 

(57%) врачей и медработников 

признают снижение качества и до-

ступности медицинской помощи 

для граждан страны, это отметил 

Фонд независимого мониторинга 

«Здоровье» в декабре 2017 года. 

Эксперты международной анали-

тической компании The Economist 

Intelligence Unit пришли к выводу, 

что отечественная система здра-

воохранения ориентируется не на 

результат лечения граждан, а на 

объем оказанных медицинских ус-

луг – как в Египте, Нигерии, Индо-

незии, Арабских Эмиратах и ЮАР.

Правительство рапортует о бы-

стром развитии фармацевтики, а 

в Росздравнадзоре фиксируют: 

в 2017 году подорожание лекарств, 

не входящих в перечень ЖНВЛП 

(жизненно необходимых и важней-

ших лекарственных препаратов), 

более чем в три раза превысило 

инфляцию.

Образование. Правительство 

докладывает об успехах в разви-

тии средней и высшей школы, а 

специалисты возражают: госу-

дарство сокращает расходы на 

образование. С 2007 по 2015 год 

доля расходов на образование в 

бюджетах стран ОЭСР сохраня-

лась на уровне около 

13%, а в России снизи-

лась с 11,8 до 9,9%. 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225
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КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

Внятных 
доказательств 
причастности 
России 
к покушению 
не представлено. 
Но предложение 
РФ о совместном 
расследовании 
британцами 
с яростью 
отвергнуто 
с порога 
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455,2 млрд долларов достигли 
международные резервы РФ, которые за последнюю 

неделю увеличились на 0,6%

Российский Центробанк принял решение санировать 
Рост-банк и банк «Траст» через Фонд консолидации банковского сектора. С 15 марта 

в банках введена временная администрация

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Понимаете, вряд 

ли можно упасть 

ниже пола. Поэто-

му в этом плане опа-

саться дальнейшего 

ухудшения вряд ли приходится.

Элла Памфилова
глава ЦИК

– Мы гарантируем, 

что в полной мере 

обеспечим свобод-

но е  о с о з н а н но е 

во леи з ъ я в лен ие 

наших граждан на 

этих величайших по значимости вы-

борах для нашей страны.

Сергей Собянин
мэр столицы

– В отличие от дру-

гих европейских 

городов, которые 

испытывали в сне-

г о п а д ы  п о л н ы й 

ко л ла пс и бы л и 

полностью парализованы, мы не 

останавливались ни на минуту, все 

учреждения работали.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Сексуальные до-

м о г а т е л ь с т в а  – 

полный бред. Воз-

можно, [Слуцкий] 

сделал комплимент 

красивой девушке. 

Это долг настоящих мужчин.

Олег Сафонов
глава Ростуризма

– Антироссийская 

п р оп а г а н д а  в ы-

зы вае т у а мери-

канских граждан 

большой интерес 

к на шей с т ра не. 

Погранслужба ФСБ России зафик-

сировала рост числа въезжающих 

в страну американских туристов 

на 25%.

Николай II
последний 

русский 

император

–  О к а з ы в а е т с я , 

Миша отрекся. Его 

манифест кончает-

ся четыреххвост-

кой для выборов через шесть месяцев 

Учредительного собрания. Бог знает, 

кто надоумил его подписать такую 

гадость!

Путин сказал: «Даже не пытайтесь!»
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На страницах газеты 

глава МВД Британии 

Эмбер Радд сообщи-

ла, что теперь могут быть сно-

ва изучены загадочные смерти, 

связанные… с Россией. Экс-

комиссар лондонской полиции 

лорд Блэр указал на 14 подозри-

тельных случаев, а источники 

в американской разведке тут 

же установили, что все 14 – 

жертвы российского заговора 

в Британии. Слово «предполо-

жительно», оброненное будто 

невзначай, при этом остается в 

тени. В таких случаях главное – 

убедительно нахмурить брови 

и демонстрировать решимость.

Еще не зная о своей отставке 

с поста госсекретаря США, Рекс 

Тиллерсон успел напоследок за-

явить, что, как бы там ни было, 

«очевидно, вопиющее преступ-

ление исходит из России». Пре-

зидент Трамп не менее убедите-

лен в своих выводах: «Похоже, 

это были русские. Мы будем 

заодно с британцами».

Такое впечатление, что гово-

рят не государственные мужи, 

претендующие на управление 

миром, а типичные пикейные 

жилеты. Обратите внимание 

на все эти «похоже», «предполо-

жительно», «очевидно». Однако 

скользкие формулировки не ме-

шают демонстрировать твер-

дую уверенность в том, что все 

зло на планете Земля исходит 

из России.

The New York Times давным-

давно знает, что во всем ви-

новаты русские: «Тереза Мэй 

объявила о разгадке, а тайны 

на самом деле не было». The 

Wall Street Journal ставит во-

прос об истинных размерах 

запасов российского химору-

жия. Тот факт, что в 2017 году 

под надзором экспертов ОЗХО 

Россия завершила уничтожение 

своего химического арсенала 

полностью (в отличие от тех же 

американцев!), во внимание не 

принимается.

Один из разработчиков отра-

вы под маркой «Новичок» 83-лет-

ний Вил Мирзаянов, сбежавший 

еще в 1996-м в США (татарский 

националист, член президиума 

Милли Меджлиса, считающий 

себя главой Татарстана в изгна-

нии), в The Telegraph объясня-

ет, что Россия – единственная 

страна, способная произвести 

и применить это нервно-па-

Не мать нам Тереза

•ЭХО•

Среди разноголосицы последних 

дней, когда Россию обвиняют во 

всех смертных грехах и предъявля-

ют ей ультиматумы, мне снова за-

хотелось обратиться к недавнему 

выступлению Владимира Путина 

с обращением к Федеральному Со-

бранию. Первостепенное значение 

этого события становится все оче-

видней. 

ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА

ДИРЕКТОР НЕЗАВИСИМОГО ИТАЛЬЯНСКОГО 
ТЕЛЕВИДЕНИЯ PANDORATV.IT, ПОЛИТОЛОГ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ, ПИСАТЕЛЬ

Те немногие на Западе, кто это по-

нял, встревожились. Другие – к ним 

относятся глупые, которые ничего не 

поняли, и те, кто просто занимается 

пропагандой, – из кожи вон лезут, что-

бы убедить всех: это всего лишь часть 

предвыборной кампании Путина, не 

больше. Будто они не знают, бедняжки, 

что Путин без труда выиграет ближай-

шие президентские выборы и, значит, 

не очень-то нуждается в дополнитель-

ной пропагандистской иллюминации. 

Есть, конечно, и те, особенно в Аме-

рике, кто понял все, но старается спу-

тать карты, представляя выступление 

российского лидера как очередное 

доказательство того, что Россия всем 

угрожает. Образ агрессивной России 

очень удобен, когда речь идет о том, 

чтобы прикрыть собственную агрес-

сивность или слабость. 

В действительности все обстоит 

совсем наоборот. Угрожает не Путин. 

Российский президент сказал об этом 

совершенно ясно. Мы имеем дело 

не с новой холодной войной. То, что 

происходит, гораздо значительнее и 

хуже, чем холодная война. И все это 

началось не вчера, а в 2002-м, когда 

тогдашний американский президент 

Джордж Буш – младший решил в одно-

стороннем порядке вывести Америку 

из договора ПРО (по противоракетной 

обороне) 1972 года, гарантировавшего 

«равновесие страха». Это такое мировое 

стратегическое равновесие при помо-

щи взаимных обязательств двух сверх-

держав не создавать систему, которая 

в состоянии поразить противника, не 

подвергаясь риску быть в свою очередь 

уничтоженной. 

И с того времени, говорит Путин, Со-

единенные Штаты начали готовиться 

к тому, чтобы нанести «первый удар». 

Понимать и принимать слова россий-

ского лидера следует серьезно, за ними 

стоит чрезвычайная обеспокоенность 

существующим положением дел. Рус-

ские знают, что Вашингтон продвига-

ется быстрыми темпами к созданию 

системы, направленной против баллис-

тических ракет. И знают также, что, по 

расчетам Пентагона, такая система бу-

дет готова в течение пяти лет. 

По оценкам Москвы, к этому време-

ни (или когда оно будет приближаться) 

опасность первого разрушительного 

ядерного удара станет огромной, мно-

го больше, чем сегодня. Может быть, его 

сила будет удвоена или утроена многи-

ми другими компонентами гибридной 

войны, которая уже идет. Значит, нужно 

было остановить их немедленно. Как? На-

пугать. То есть дать им понять, что, когда 

они подойдут к финишной прямой, этой 

финишной прямой больше не будет, лен-

точка отодвинется вдаль. Дать понять, что 

ее нет уже сейчас. 

Заявление эпохальное. Россия обла-

дает уже четырьмя видами нового стра-

тегического оружия, действия которого 

не смогут остановить никакие предпо-

лагаемые противоракетные системы. 

А именно: 

а) новая крылатая ракета с атомным 

двигателем и практически планетарным 

радиусом действия; 

б) подводная лодка – дрон, тоже с ядер-

ным двигателем, межконтинентальная, 

сверхбыстрая, бесшумная, которая дей-

ствует на большой глубине; 

в) крылатая ракета, которая передви-

гается со скоростью, в 10 раз превышаю-

щей скорость звука (она будет называться 

«Кинжал»), с радиусом действия 2 тысячи 

километров; 

г) новейшая стратегическая ракета 

(«Авангард»), способная передвигаться 

со скоростью 20 махов, в 20 раз больше 

скорости звука. 

На все эти новые носители можно по-

местить как ядерное, так и неядерное 

оружие. Все вместе они как бы говорят: 

«Даже не пытайтесь». Между прочим, 

эксперты утверждают, что это означает 

бесповоротный конец абсолютного во-

енного превосходства США. Их мощные 

морские эскадры, их авианосцы будут 

беззащитны, и их можно будет потопить 

в несколько минут, как бумажные ло-

дочки, где бы они ни находились. 

Нам, которые стали наполовину со-

юзниками сумасшедших по другую сто-

рону океана, говорится: «Проснитесь, 

остановите их, пока можно». Таково 

значение выступления Путина перед 

Федеральным Собранием. 

Тем временем международная си-

туация – накануне перелома. Трамп 

увольняет госсекретаря, даже не пред-

упредив. На его место назначен Майк 

Помпео, директор ЦРУ – тот самый, ко-

торый не далее как вчера заявил, что 

необходимо ударить по Сирии в случае, 

если Асад «снова» использует химиче-

ское оружие. Которое на самом деле 

не было им использовано ни разу. А Те-

реза Мэй ставит Кремлю ультиматум 

по поводу обвинения в покушении на 

убийство бывшего агента, обменянного 

13 лет назад. Никаких доказательств 

покушения на убийство нет, но оно 

само объявлено «доказательством» 

российской агрессии против граж-

дан Великобритании. С приправой в 

виде возможного бойкота чемпионата 

мира по футболу в России. И если бы все 

ограничилось этим, мы могли бы быть 

спокойны. Но на самом деле, по всей 

вероятности, все это смятение может 

служить прелюдией к американской 

атаке против Дамаска. 

Тогда надо будет спросить себя, 

что станет делать Путин, если Асада 

убьют. Т

Вчера в интервью Би-би-си министр иностранных дел Велико-
британии Борис Джонсон предупредил о возможности ареста 
на территории своей страны активов состоятельных россиян, 
если будет установлена связь «лондонградцев» с Кремлем и 
президентом РФ Владимиром Путиным. Вот цитата: «Люди хоте-
ли бы видеть, чтобы по отношению к некоторым очень богатым 
лицам, непосредственно связанным с Владимиром Путиным, 
со стороны правоохранительных органов, полиции были при-
менены запросы о состоянии имущества, чтобы они были при-
влечены к ответственности за их очевидную коррупционную 
деятельность.

Как напоминает ТАСС, с этого года у британских судов появи-
лась возможность направлять иностранным владельцам акти-
вов на территории страны запросы о состоянии имущества. Что 
позволяет британским государственным органам требовать 
объяснений от владельцев недвижимости и компаний стоимо-
стью более 50 тысяч фунтов стерлингов (71 тысяча долларов), а 
также соответствующих счетов в случае возникновения вопро-
сов относительно происхождения средств. Если владелец не су-
меет дать надлежащих объяснений, то на его собственность бу-
дет наложен арест. При этом, как особо подчеркивается, новые 
правила распространяются и на «политически значимых лиц».

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Казус Хокинга
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Когда в 1960-м Стивен Хокинг из-за сво-
его заболевания пересел в инвалидную 
коляску, врачи отвели ему небольшой 

жизненный запас – всего два года. А он прожил 
76 лет и умер только на этой неделе. «Перспектива 
рано умереть заставила меня понять, что жизнь 
стоит того, чтобы ее прожить». Но это он скажет 
уже потом, посредством движений той самой лице-
вой мышцы, датчика и компьютера с синтезатором 
речи, когда в конце 80-х утратит и способность 
говорить – но не способность жить. Скажет для 
нас, чтобы мы, современники, поняли главное: 
ничто не может сломить силу ума и воли, ясность 
мысли и волшебство воображения. Но если бы не 
этот живой пример – «казус Хокинга», – мы бы не 
поверили.

И вот он ушел. Что остается нам? Ввести новую 
единицу измерения жизненной силы – 1 хокинг? 
И ничего, и даже слава богу, что в ходу будут в ос-
новном мелкие производные типа пико- и фемтохо-
кингов. Но явленный им живой пример сопротив-
ления обстоятельствам чем не ориентир для любой 
судьбы! Надо только помнить, что да, был такой 
человек, который сумел прожить яркую жизнь, сидя 
30 лет в инвалидном кресле, имея для этого всего 
одну подвижную мышцу. Чувствуешь себя несчаст-
ным? Вспомни о Хокинге. Чувствуешь слабым – 
вспомни о нем и устыдись.

...Вечер того же дня, коридоры одного из наших 
НИИ. На первый взгляд, одни фрики по коридорам 
шастают. Ноль зацикленности на одежде и полное 
впечатление, что не все они «здесь и сейчас». Вита-
ют в облаках или еще дальше. Поделилась наблю-
дением со здешним попутчиком. «Да им наплевать. 
У каждого своя задача, сам придумал и сам решает. 
Воображение – вот богатство, а не то, что вы по-
думали». И ведь верно угадал. Потому что мне на ум 
пришли в тот момент почему-то те, кто живет офшо-
рами, складирует золотые часы, коллекционирует 
дорогие машины и смертельно боится санкций. 
А ведь не так все страшно, если работают мозг 
и воображение.

Если работают...

P.S. И вот еще. Случись вдруг у нас такой свой, отече-
ственный Хокинг, что было бы с ним, угоди он в 30 лет 
в ту самую инвалидную коляску со всеми остальными 
подробностями? Даже думать про то не хочу. Т

ралитическое отрав ляющее 

вещество. Умолчав о том, что 

он сам очень много знает о до-

ступе в 90-е посторонних лиц 

к засекреченному «Новичку», 

технологии изготовления, за-

пасам и способам применения. 

Так что это ОВ – вовсе не тайна 

за семью печатями для тех же 

американцев и их союзников. 

А что, тоже версия, имеющая 

право на существование. Тем 

более если подумать, кто шаг 

за шагом нагнетает все эти годы 

антироссийскую истерию.

Меж ду тем свой вариант 

представил и Newsweek. «Было 

бы слишком вопиюще, если бы 

российский президент заказал 

подобное нападение на британ-

ской почве... Это невероятная 

глупость, – заявил изданию 

бывший член комитета по обо-

роне палаты общин. – Это было 

сделано настолько публично. 

Путину от этого один только 

ущерб». Проблески логики.

The Daily Beast приводит 

оценку Джозефа Уиппла, от-

ставного оперативника ЦРУ, 

который 30 лет прослужил за 

рубежом. «Думаю, речь идет о 

множестве людей, занятых вся-

кими делишками, а не просто 

о членах российского прави-

тельства, так что, вероятно, эта 

история больше про русскую 

мафию, устроившую русскую 

расправу, чем про устранение 

критика Путина».

А почему, собственно, если 

мафия русская? Разве украин-

ская и крымско-татарская диа-

споры в Британии не могут быть 

причастны к организованной 

под надзором спецслужб акции 

по компрометации «агрессора»?

Таких версий нынче гуляет 

по миру великое множество, во 

взаимных обвинениях можно 

зайти далеко за красную черту. 

По идее, в настоящем, а не фей-

ковом расследовании кровно 

должны быть заинтересованы 

не только в Москве, но и в Лон-

доне и в других столицах. Кто 

знает, где еще может всплыть 

какой-нибудь новый «Новичок» 

и чьими заботами.

Но, похоже, стремление на-

казать Россию застит глаза.  Т  

50 человек
работают сегодня в посольстве РФ в Лондоне. 
Это вдвое меньше обычного штата

Авиационный 

ракетный 

комплекс 

«Кинжал».
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Скажи «халва»

Балльные танцы с гаишником
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

В МВД водителям готовят но-

вые санкции. После их реали-

зации встречи с инспектором 

для многих станут незабыва-

емыми. Потому что придется 

припомнить, какие правила 

и когда мы в своей жизни на-

рушили.

ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВ

Полицейские хотят лишать води-

телей прав на срок до полутора 

лет за три «серьезных» нарушения 

одних и тех же правил дорожного 

движения. В законопроекте ми-

нистерства в этом ряду указаны 

выезд на встречку, превышение 

скорости на 40 км/ч и более, отказ 

пропустить пешеходов и машину 

со спецсигналами.

Во многом похожий порядок 

действовал в советское время, 

хотя тогда народные избранники 

еще не додумались приравнять 

опасный для жизни маневр к ми-

галке. Десятилетиями в СССР су-

ществовала система «просечек», и 

работала она так. Инспектор оста-

навливал машину и, если считал, 

что водитель нарушил правила, 

без суда и протокола ставил по-

метку («просечку») в талон. Три 

«просечки» грозили лишением 

прав. По окончании периода ли-

шения требовали пересдать экза-

мен на знание ПДД. В противном 

случае – ходите пешком.

К слову, в конце 80-х этот во-

прос волновал водителей едва ли 

не меньше, чем парламентская 

реформа. Под нажимом обще-

ственности указом Президиума 

Верховного Совета РСФСР в дей-

ствующий административный ко-

декс республики внесли поправки 

и «просечки» ликвидировали. Но 

и люди с полосатыми жезлами не 

хотели лишаться сладкого пиро-

га. Не успели высохнуть чернила 

на указе, как начальник Управле-

ния ГАИ генерал Федоров начал 

борьбу за балльную систему. И в 

1992 году исполнительная власть 

узаконила балльную систему. За 

непристегнутый ремень пола-

гался один балл, за превышение 

– три, попался пьяный за рулем 

– держи все пять. За 15 баллов в те-

чение года права отнимали. Такой 

порядок продержался пять лет.

Как считает вице-президент 

«Движения автомобилистов 

России» Леонид Ольшанский, 

балльная система противоречит 

важнейшему принципу Консти-

туции: за одно деяние дважды 

наказывать нельзя. Получается, 

человек штраф заплатил, но его 

По данным ЮНЕСКО 

на 2014 год, наша 

страна заняла 98-е 

место в мире по относительной 

доле расходов на образование 

в ВВП – позади Сьерра-Леоне и 

впереди Парагвая. Образователь-

ная сфера утратила воспитатель-

ный компонент, превратившись 

в сектор услуг, на котором делают 

деньги.

Или взять науку. Новый пре-

зидент РАН Александр Сергеев 

заявил, что существуют два пока-

зателя состояния фундаменталь-

ной науки. Один из них – научные 

работы, которые приглашают на 

крупные международные конфе-

ренции. «И здесь мы видим суще-

ственное падение. Приезжайте 

на крупную международную 

конференцию, и часто вы не обна-

ружите ни одного доклада из Рос-

сии», – отметил Сергеев. Второй 

показатель – число публикаций 

в престижных изданиях, которое 

вроде бы растет. Однако этот рост 

искусственный. «Мы являемся 

соавторами в длинном списке 

по результатам, полученным на 

зарубежных установках. А публи-

каций высокого уровня на основе 

экспериментов, сделанных в Рос-

сии, совсем мало».

Вот заявление главы Наблю-

дательного совета госкорпора-

ции Роскосмос вице-премьера 

Дмитрия Рогозина на коллегии 

Минпромторга: «Мы сегодня 

в космической отрасли отстаем 

от американцев в 9 раз. Все наши 

амбициозные проекты говорят 

о том, что мы должны повысить 

производительность в 1,5 раза. Ну 

повысим в 1,5 раза, но все равно 

их не догоним никогда». А летчик-

космонавт Анатолий Соловьев, 

мировой рекордсмен по времени 

работы в открытом космосе, до-

бавил к этому: «Можно говорить, 

что в России разрушилась школа 

отечественной космонавтики...»

Перечисление можно продол-

жать практически по всем на-

правлениям, но есть «интегри-

рующий показатель» – миграция. 

Она категорически не в нашу 

пользу: с 2013 по 2017 год из стра-

ны уехали около 2 млн человек, 

большинство с высшим образова-

нием, в возрасте от 24 до 38 лет, то 

есть самая квалифицированная 

и востребованная категория пер-

спективных специалистов. И этот 

поток растет: только за 2017 год 

из России уехали более 400 тысяч 

человек.

с. 1

Следственный комитет РФ объявил в международный розыск 
совладельца компании «ИТС» Юрия Бирченко, которому предъявлены обвинения в рамках расследования 

о хищении бюджетных средств, выделенных на создание системы мониторинга парковочных мест в столице

24 млрд операций с картами
на общую сумму 63,4 трлн рублей совершили 

жители России в 2017 году, сообщил ЦБ
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Анатолий Вассерман
политический консультант

– Нет уж, новая жизнь никогда не на-
чинается с понедельника. Тот, кто откла-
дывает новую жизнь на понедельник, 
чаще всего вообще не успевает ее 
начать. Говоря о выборах, надо учесть 
процедурные особенности. Вступление 
в должность вновь избранного прези-
дента и нового правительства произой-
дет только в мае. Тогда и можно будет 
всерьез поговорить о переменах, в том 
числе в больших кабинетах. Впрочем, я 
надеюсь, что изменятся не только лица, 
но и мысли министров. Теория и практи-
ка экономического блока действующе-
го правительства ведут страну в никуда. 
Жизнь вынуждает искать новые реше-
ния. Но резкого разворота в экономике 
не жду. Действуют долгоиграющие 
решения, принятые на основе идей про-
шлого поколения. Новому пробиться 
будет трудно.

Леонид Радзиховский
публицист

– Да никакой новой жизни я не жду ни 
в понедельник, ни в ближайшем буду-
щем. Предвыборная кампания легко 
обошлась без содержательных споров и 
конкуренции идей, так что откуда этому 
новому взяться. Чего бы мне хотелось 
от будущего? Совсем немногого: пре-
кращения ссоры со всем миром, конца 
истерики и пятиминуток ненависти по 
телевидению... Мечтать, как говорят, не 
вредно.

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, 

генерал-полковник

– Понятно, кто победит. Но что при-
внесет победитель на следующем 
витке истории? Такое впечатление, 
что ясной программы, стратегиче-
ского плана развития России на годы 
вперед нет ни у кого из кандидатов 
на высший пост. Свести воедино ин-
тересы личности, общества, государ-
ства – вот каких перемен хотелось 
бы дождаться. Для прекращения вы-
мирания населения нужна новая эко-
номическая модель, основанная на 
долгосрочном планировании. А сегод-
няшняя лишь усиливает опасную тен-
денцию: убывают люди и ресурсы. По 
словам Владимира Путина, за год Рос-
сия потеряла почти миллион человек 
трудоспособного населения. И еще. 
В правительство должны прийти не 
только теоретики, имеющие очень от-
даленные представления о реальной 
жизни. Нужны люди, знающие не по 
картинкам экономику, производство, 
работу на земле.

Борис Кагарлицкий
директор Института 

глобализации и социальных 

движений

– От моих пожеланий, увы, мало что 
зависит. А перемены неизбежны. Даже 
нынешняя предвыборная кампания об-
нажила потребность общества в пере-
менах. Неудовлетворенность текущими 
делами назревала давно, нарывала, 
но власть предпочитала этого не ви-
деть. Много времени потеряно. Теперь, 
боюсь, изменения будут происходить 
суматошно, нерационально.

Игорь Николаев
директор Института 

стратегического анализа 

компании ФБК

– Да бросьте вы, какая там новая 
жизнь с понедельника! Чтобы разгре-
сти авгиевы конюшни, требуется вре-
мя, и немалое. У нас очень серьезные 
проблемы в экономике. Структурные 
диспропорции, бюджетные перекосы, 
сырьевая направленность, малый и 
средний бизнес, несмотря на все при-
зывы, в загоне. Даже если на днях нач-
нутся необходимые реформы (во что 
трудно поверить), перемены к лучшему 
мы заметим лишь года через полтора-
два. И то при условии снижения гра-
дуса в санкционной войне и роста цен 
на нефть. В общем, утешить читателей 
не могу. В лучшем случае закончим ны-
нешний год с ничтожными темпами ро-
ста около 0%. Но кому от этого легче?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

С понедельника – 
новая жизнь?
В воскресенье пройдут выборы 

президента России. Наконец-

то! Впрочем, будем реалистами: 

вряд ли что-то изменится в нашей 

жизни сразу с понедельника. Хотя 

если сегодня послушать всех и 

каждого, рассуждающих хоть 

на кухне, хоть в телестудии, так 

у каждого обнаружится стремление 

к переменам. Каким именно?

ВОПРОС «ТРУДА»

В советские времена 
заседания вроде 
отчетов правительства 
в Госдуме обозначались 
аббревиатурой ППР: 
посидели, потрепались – 
разбежались. Стоит ли 
время на это терять?

Петр Шкуматов
координатор движения 

автомобилистов «Общество синих 

ведерок»

– Советская система «просечек» порождала 
вымогательство денег гаишниками и дру-
гие подставы. Особенно не везло водите-
лям, которым до лишения прав оставалось 
один раз нарушить ПДД. Но я считаю, что 
таких масштабов взяточничества точно не 
будет. Во-первых, три роковых нарушения 
должны зафиксировать инспекторы, а не 
камеры. Сегодня на дорогах стало меньше 
гаишников, в особенности после недавнего 
сокращения 10 тысяч инспекторов. Во-
вторых, вдумайтесь: речь идет о наказании 
за три грубых нарушения за год! Но ведь 

среди них есть такие, после которых сразу 
суд и лишение прав.
Добропорядочным участникам движения 
бояться нечего. Напрягутся лихачи, хотя 
и не все: о безнаказанности чиновников на 
дорогах мы знаем. По-хорошему санкции 
для единичных нарушителей надо смягчать, 
заменять предупреждениями.
А для любителей систематически нарушать 
ПДД нужно дифференцировать наказание. 
Именно эта идея и реализуется в законо-
проекте. Страшно сказать: в стране 60 млн 
за рулем, и десятки тысяч ежегодно привле-
кают за пьяное вождение. Откуда берутся 
столь безответственные водители? Главный 
и всем известный ответ: от безнаказан-
ности.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Но вот и другие примеры: «Вы 

заявляли, что к 2015 году газ по-

явится во всех деревнях. Вопрос: 

кто-нибудь ответил за невыпол-

нение программы?»

Премьер отнекивается: «Никто 

никогда не говорил, что газ будет 

в каждой деревне – это просто эко-

номически нецелесообразно...»

Три года назад был задан во-

прос о 15 млн работающих пенсио-

неров, которым отказали в индек-

сации пенсий, на чем Пенсионный 

фонд экономит 25 млрд рублей. 

Но в результате около 3 млн пен-

сионеров прекратили работу, и 

потери Пенсионного фонда соста-

вили 20 млрд рублей. Стоит ли из-

за разницы в 5 млрд отказывать 

в индексации пенсий 15 млн?

Премьер отвечает: «Будем ду-

мать». Думает по сей день.

От главы правительства еже-

годно требуют повышения мини-

мальной оплаты труда в стране: 

«У нас за прошлый год прибави-

лось 3 млн с лишним нищих, и две 

трети граждан страны получают 

от 15 тысяч рублей и менее – это 

нищенское существование. Надо 

граждан, получающих до 20 ты-

сяч в месяц, освободить от подо-

ходного налога».

Премьер соглашается: «Ко-

нечно, мы отдаем себе отчет 

в том, что человек за свою рабо-

ту должен получать справедли-

вую зарплату, на которую мож-

но нормально жить, и обязаны 

последовательно увеличивать 

минимальный размер оплаты 

труда». Но из года в год ничего не 

делает. В конце концов президент 

страны дает команду повысить 

МРОТ до величины прожиточ-

ного минимума. Премьер берет 

под козырек.

Может быть, и вопрос об отме-

не НДФЛ с минимальных зарплат 

надо задавать сразу президенту? 

И с другими проблемами обра-

щаться сразу в Кремль? Но тогда 

зачем правительство? И зачем 

все эти игры с парламентскими 

отчетами?

«Очень я люблю выступать 

с отчетом в Государственной 

думе, честно скажу, – заявил 

Дмитрий Медведев в завершение 

прошлогоднего отчета. – Масса 

позитива такого, которого на за-

седаниях правительства не ис-

пытываешь». Т

P.S. Премьера можно понять: де-
путатам он ничего не должен. Вся 
процедура «отчета» сводится к аги-
тационно-пропагандистскому спичу 
главы Кабинета – абсолютно без 
каких-либо последствий. Решений 
по политике Кабинета Дума не при-
нимает, конкретных поручений пра-
вительству не дает, не говорят уже 
об угрозе импичмента Кабинету.

В советские времена подобные 
заседания на самых различных 
уровнях обозначались аббревиа-
турой ППР: посидели, потрепались 
– разбежались. Стоит ли время на 
это терять?

Дмитрий Медведев в одном из 

отчетов заявил: «Мы научились 

использовать ситуацию, когда 

вступили в конкурентную борь-

бу за лидерство на внутреннем и 

внешнем рынке. Сегодня никакие 

вызовы нас уже не пугают, наобо-

рот, дают стимул развиваться». 

Гордо сказано. Но парламентарии 

ему возражают цифрами: «У нас 

в 2008–2009 годах было резервов 

600 млрд долларов с лишним, на 

сегодня – 354 млрд. А в какой от-

расли положение реально улуч-

шилось и коренным образом из-

менилось? Боюсь, не скажете...»

Чего греха таить: нередко на 

правительственных отчетах из 

зала и с трибуны вместо прямых 

вопросов и конкретных предло-

жений звучат лозунги. Вот при-

мер: «Вы гордитесь, что хлеба 

вырастили больше. Но ни в од-

ном магазине он не стал ни на 

копейку дешевле. Почему, если 

хлеб есть, не можем отрегулиро-

вать цены?»

лишают прав по совокупности 

старых грехов. Тем не менее с на-

чала нулевых предпринимались 

неоднократные попытки вернуть 

баллы для водителей уже в новый 

Кодекс об административных пра-

вонарушениях. Но в итоге удалось 

только узаконить лишение прав за 

повторные нарушения на дороге.

А в 2015 году на суд обще-

ственности представили новый, 

совершенно драконовский адми-

нистративный кодекс. Продви-

гал новации экс-председатель 

комитета по конституционно-

му законодательству Владимир 

Плигин. К счастью для автомо-

билистов, в Думу VII созыва он 

не прошел, а комитет возглавил 

Павел Крашенинников. Новый 

кодекс приказал долго жить. 

В том числе благодаря жесткой 

позиции председателя комитета 

по соцполитике Ярослава Нило-

ва, который внес главный вклад 

в борьбу с балльной системой. Но 

сторонники драконовских мер не 

унимаются. 

Из представленного законо-

проекта выходит, что инспектор 

сможет отнять права даже без 

суда. Вдобавок инициатива МВД 

противоречит ст. 19 Конститу-

ции о равенстве граждан перед 

законом, говорит Ольшанский. 

Почему, например, браконье-

рам или «зайцам» не положены 

баллы? Чем водители хуже? Как 

тут не вспомнить, что президент 

многократно призывал депута-

тов проверять законопроекты 

на взяткоемкость и коррупцион-

ность. Боясь лишения прав, народ 

полезет в карманы за купюрами. 

Все это именно так и было во вре-

мена, когда действовали «просеч-

ки» в талонах. Т

Кадр из 

фильма 

«Инспектр 

ГАИ».
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Глава «Роснефти» Игорь Сечин в рамках поездки на Дальний Восток провел
рабочую встречу с врио губернатора Приморского края Андреем Тарасенко. Подписано соглашение, которое будет способствовать 

комплексному социально-экономическому развитию региона

•ПАРТНЕРСТВО•

Деятельность «Роснефти» – это 

пример социально ответствен-

ного бизнеса. Практически во 

всех регионах присутствия ком-

пания заключила соглашения 

о стратегическом сотрудниче-

стве с местными властями. Эти 

соглашения в первую очередь 

подразумевают развитие соци-

альной инфраструктуры.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

П
роекты реализуются мас-

штабные, многие из них 

полностью меняют облик 

целых городов и поселений, 

обеспечивая гражданам до-

ступ к современным медицинским, 

образовательным, спортивно-оздо-

ровительным и жилищно-ком-

мунальным услугам. При этом 

«Роснефть» не кичится сделан-

ным, придерживаясь принципа, 

согласно которому о добрых делах 

не трубят на каждом углу.

Как утверждал еще в начале 

XIX века британский политик То-

мас Драммонд, «собственность 

предполагает не только права, но 

и ответственность». Известно, что 

в англосаксонской политической 

культуре до Франклина Рузвельта 

государству отводилась роль «ноч-

ного сторожа» и масштабные соци-

альные проекты перекладывались 

на плечи успешных бизнесменов и 

меценатов. С появлением концеп-

ции государства всеобщего благо-

состояния бизнес все меньше начал 

поддерживать социальные проек-

ты и сосредоточился на получении 

прибыли. Континентально-евро-

пейская традиция вообще пред-

полагает построение социального 

государства благодаря высоким на-

логам, выплачиваемым представи-

телями крупного бизнеса, которые 

при этом очень редко вкладывают 

деньги в социальные и благотвори-

тельные проекты.

Новая успешная модель взаимо-

отношений бизнеса и властей со-

здается в странах, которые демон-

стрируют сейчас наиболее высокие 

темпы экономического роста, в 

том числе в государствах БРИКС. 

На Западе эту модель называют 

государственным капитализмом, 

когда компании с государственным 

участием не только играют суще-

ственную роль в рыночном сег-

менте, но и становятся значимыми 

субъектами общественной жизни. 

Ключевые компании фактически 

начинают делить ответственность 

с государством за благополучие 

граждан.

И крупнейшая нефтяная компа-

ния России в этом смысле – весьма 

показательный пример. «Роснефть» 

присутствует в большинстве рос-

сийских регионов. Она, естествен-

но, развивает социальную инфра-

структуру Западной Сибири, где 

находятся наиболее мощные ее 

предприятия: строит там совре-

менные больницы, спортивные 

комплексы, ледовые арены, школы 

и детские сады. «Роснефть» весь-

ма успешно выполняет свою соци-

альную миссию на юге страны – в 

Краснодарском крае и Ингушетии, 

в Поволжском регионе. Компания 

является одним из первопроходцев 

в Арктике (во многом от ее иници-

атив зависит развитие полярных 

областей), реализует масштабные 

социальные проекты в Восточной 

Сибири и на Дальнем Востоке, по-

зволяющие сделать эти территории 

интегральной частью АТР.

Ключевой добычной регион
«Роснефть» играет важнейшую 

роль в развитии регионов при-

сутствия. Дочерние общества 

компании нередко являются гра-

дообразующими предприятиями, 

которые берут на себя обязатель-

ства по благоустройству улиц и 

дорог, строительству мостов, ре-

монту инженерной и транспортной 

систем, объектов электро- и тепло-

снабжения, замене оборудования.

Яркий пример – «Юганскнеф-

тегаз», ключевой добычной актив 

«Роснефти». Предприятие выде-

ляет на социальные проекты еще 

50% сверх той суммы налогов, 

которая ежегодно перечисляется 

в бюджеты Югры и Тюменской об-

ласти. «В 2018 году предприятие 

обеспечит рабочими местами бо-

лее 100 тысяч человек, – отмечает 

Социальная миссия большого бизнеса
«Роснефть» в регионах развивает экономику и строит больницы, школы, храмы, дороги и стадионы

генеральный директор «Юганск-

нефтегаза» Хасан Татриев. – Если 

вдуматься – почти целый город. 

И такие цифры обязывают, чтобы 

у наших работников был сильный 

тыл, чтобы они были обеспечены 

всеми необходимыми условиями».

Нефтеюганск по численности 

населения превосходит даже ад-

министративный центр региона – 

Ханты-Мансийск. За последнее 

время город изменился до неузна-

ваемости. Еще несколько лет назад 

в город Нефтеюганск можно было 

попасть только на пароме или по 

ледовой переправе, а сейчас, после 

возведения моста наконец налади-

лись связи города с окрестными по-

селениями. В ультрасовременном 

спортивном комплексе «Жемчужи-

на Югры», который построила «Рос-

нефть», спортсмены занимаются 

бесплатно, а в секциях берут мини-

мальную плату с жителей города. 

При участии «Роснефти» также в 

городе построены четыре новых 

детских сада, один отремонтиро-

ван (причем записать в дошколь-

ные образовательные учреждения 

можно любого ребенка). В Нефте-

юганске и других городах региона, 

таких как Нижневартовск и Сургут, 

«Роснефть» выделяет средства на 

строительство, реконструкцию и 

капитальный ремонт дорог, ремонт 

инженерных сетей, сетей тепло- и 

водоснабжения.

Живая вода Ингушетии
«Роснефть» не только обеспечи-

вает развитие социальной инфра-

структуры, но и решает жизненно 

важные для регионов проблемы. 

Так, компания реализовала в Ин-

гушетии значимый, масштабный 

проект, позволивший наконец 

обеспечить регион качественной 

питьевой водой. Проблема качества 

питьевой воды исторически была 

одной из самых острых в регионе. 

«Роснефть» выделила средства на 

модернизацию системы водоснаб-

жения в республике (объем вне-

бюджетных инвестиций составил 

логии. Комплекс производительно-

стью 84 тысячи кубометров в сутки 

не имеет аналогов как в России, так 

и в странах Евразии. На проект ре-

конструкции было выделено более 

11 млрд рублей.

Биологические очистные соору-

жения позволят не только значи-

тельно улучшить качество очистки 

сточных вод, но и в два с половиной 

раза увеличить объем повторно 

используемой очищенной воды в 

технологических процессах, за счет 

чего снизятся объем забора воды 

из реки Белая и объем сброса в 

реку очищенной воды. В перспек-

тиве объект сможет обеспечить 

за мкнутый цикл водоснабжения 

нефтеперерабатывающего ком-

плекса «Башнефти». Проектная 

пропускная способность комплекса 

БОС (более 3500 м³/ч) рассчитана 

на прием всех промышленных, 

ливневых и хозяйственно-бытовых 

стоков не только НПЗ «Башнеф-

ти», но и 66 других предприятий 

Северного промышленного узла 

Уфы, учитывает перспективу раз-

вития заводов и может выдержать 

паводковый период.

В проекте модернизации био-

логических очистных сооружений 

(БОС) использованы современные 

технологии компании General 

Electric. Данные технологии были 

выбраны по результатам пилотных 

испытаний, которые подтвердили, 

что качество очистки вод соответ-

ствует жестким требованиям при-

родоохранного законодательства 

Российской Федерации. Модерни-

зированный комплекс БОС вклю-

чает 81 объект. Для реализации 

проекта закуплено более 4 тысяч 

единиц оборудования, при этом 

доля оборудования российского 

производства составляет 80%. Вве-

денные в эксплуатацию очистные 

сооружения автономны, автома-

тизированы и снабжены систе-

мами аналитического контроля. 

Все железобетонные конструкции 

спроектированы со значительным 

запасом прочности, что исключает 

возможность попадания вредных 

веществ в почву.

Биологические очистные со-

оружения были построены на тер-

ритории завода «Уфанефтехим» 

в 1958 году, реконструированы в 

1983 году, но со временем переста-

ли обеспечивать качество очист-

ки сточных вод в соответствии с 

требованиями природоохранно-

го законодательства. Для предот-

вращения загрязнения реки Белая 

было принято решение о полной 

реконструкции комплекса БОС. 

Все работы по реконструкции БОС 

проведены в полном соответствии 

с проектной документацией, полу-

чившей положительное заключе-

ние Главгосэкспертизы: заверше-

но строительство, осуществлены 

пусконаладочные работы, полу-

чены разрешительные документы 

на ввод объекта в эксплуатацию. 

Строительство новых объектов 

выполнено без снижения произ-

водительности старых очистных 

сооружений. Для реализации про-

екта модернизации БОС было при-

влечено более 1,2 тысячи работни-

ков АНК «Башнефть» и подрядных 

организаций, пять проектных ин-

ститутов участвовали в разработке 

проектной и рабочей документа-

ции. В круглосуточном режиме 44 

строительно-монтажные органи-

зации выполняли работу по мон-

тажу оборудования, строительству 

зданий и сооружений.

Только войдя в Башкирию, «Рос-

нефть» стала играть активную роль 

в развитии этого региона. Неслу-

чайно глава республики Рустам 

Хамитов так охарактеризовал дея-

тельность компании: «Роснефть» и 

«Башнефть» помогают в вопросах 

благотворительности. Я скажу, что 

при прежних акционерах респуб-

лика в качестве благотворительной 

помощи получала около миллиар-

да, миллиарда с небольшим в год. 

Сегодня эта сумма достигла 4 млрд 

рублей в год. И, поверьте, для нас 

это очень большие деньги. Мы, 

собственно говоря, можем только 

приветствовать такой социально 

ориентированный, социально на-

правленный подход «Роснефти» для 

решения задач местного уровня. 

Кроме того, сегодня «Роснефть» 

организует достаточно большую 

и значимую поддержку муници-

палитетам, на территории которых 

добывается нефть. Есть муници-

пальные районы, на территории 

которых добывают 1, 2, 3 млн тонн 

нефти, но уровень жизни в этих 

районах невысокий. С приходом 

«Роснефти» ситуация меняется. 

И ресурсы выделяются на капи-

тальный ремонт наших больниц, 

школ, дорог, значительно, в разы, а 

иногда и в десятки раз больше того, 

что было три-четыре года тому на-

зад. Так что мы сегодня реально и 

зримо ощущаем поддержку «Рос-

нефти», и мы понимаем, что эта по-

литика надолго. И это не разовая 

поддержка, которая может в силу 

разных причин закончиться».

Ванкор, еще Ванкор!
Благодаря «Роснефти» во многом 

произошел перелом в восприятии 

социальной миссии нефтяников в 

таком стратегически важном ре-

гионе страны, как Красноярский 

край. До того как на территории 

края началась разработка Ванкор-

ского кластера месторождений, 

местные жители знали, что обеспе-

чением рабочих мест, а также реа-

лизацией социальных и благотво-

рительных проектов занимаются в 

первую очередь металлургические 

компании. Как только Ванкор был 

введен в эксплуатацию, началась 

диверсификация экономики ре-

гиона и одновременно появился 

новый расклад сил в социальной 

сфере. Нефтяная отрасль начала 

обеспечивать рабочие места: в под-

готовке и запуске Ванкорского мес-

торождения принимали участие 

лучшие отечественные проектные 

институты; поставкой оборудова-

ния занимались 150 компаний, в 

том числе 65 заводов-изготовите-

лей. Около 90% поставленного на 

Ванкор оборудования и предостав-

ленных услуг – российского про-

изводства.

Можно говорить о мультиплика-

тивном эффекте Ванкорского про-

екта, который оказывает прямое 

или косвенное влияние на развитие 

смежных отраслей региональной 

экономики (например, речной 

транспорт, авиация, машиностро-

ение, развитие учебной и научной 

базы и пр.). Сегодня «РН-Ванкор» 

и прямые подрядчики этой компа-

нии напрямую или опосредованно 

являются заказчиками на выпол-

нение работ и услуг более чем для 

160 предприятий и организаций 

Красноярского края. Это один из 

крупнейших работодателей реги-

она.

«Роснефть» на свои средства не 

только построила новую полосу – 

2500 метров, но и вложила более 

4 млрд рублей в реконструкцию 

аэропорта в Игарке. Построены 

здание аэропорта, перрон для са-

молетов, ангар для вертолетов, 

здание длительного ожидания 

вахтовых перевозок на 100 мест, 

комфортабельная гостиница и т. 

д., благодаря чему аэропорт теперь 

может принимать воздушные суда 

всех типов и пропускать порядка 

10 тысяч пассажиров ежемесячно. 

Игарка вообще лучший аэропорт 

в регионе. При этом заметим, что 

нефтяная компания не является 

собственником аэропорта, а толь-

ко одним из потребителей услуг.

Благодаря реконструкции аэро-

порта значительную поддержку 

получили предприятия малой 

авиации, обеспечивающие на по-

стоянной основе воздушное сооб-

щение с Ванкорским месторожде-

нием. Значительный объем заказов 

на вертолетное и самолетное об-

служивание позволяет авиаком-

паниям инвестировать средства 

в обновление авиапарка, ремонт 

и реконструкцию аэропортовых 

комплексов. «Второе дыхание» 

от эксплуатации месторождения 

получил город Игарка, который 

стал, по сути, воротами Ванкора. 

Население города напрямую или 

косвенно задействовано в проек-

те, а с учетом планов развития Ван-

корского нефтегазового кластера 

Игарка может претендовать на роль 

одного из полярных городов с вы-

соким уровнем жизни и развитой 

инфраструктурой.

Примером социально 
ответственного бизнеса компании 
служит строительство комплекса 
биологических очистных 
сооружений «Башнефть – 
Уфанефтехим». Комплекс 
производительностью 84 тысячи 
кубометров в сутки не имеет 
аналогов как в России, так 
и в странах Евразии. На проект 
реконструкции было выделено 
более 11 млрд рублей

300 млн рублей). Благодаря этой 

поддержке в 19 населенных пун-

ктах Ингушетии были реконстру-

ированы ключевые элементы си-

стемы водоснабжения, построены 

новые объекты. В течение 2017 года 

было построено 62 км водопровода, 

14 резервуаров объемом по 1 тыся-

че кубометров, пробурено 10 арте-

зианских скважин. «Это позволило 

полностью решить проблему каче-

ства питьевой воды», – отметила 

начальник отдела Министерства 

строительства, архитектуры и ЖКХ 

Ингушетии Фатима Арсамакова.

Соответствие воды всем между-

народным стандартам подтвержде-

но специалистами Федерального 

государственного санитарно-эпи-

демиологического надзора. «Учи-

тывался химический состав, жест-

кость, наличие тяжелых металлов, 

бактерий. По санитарно-химиче-

ским и по микробиологическим 

показателям вода в Ингушетии на 

100% соответствует всем критери-

ям оценки качества», – отметили 

в республиканском Управлении 

Роспотребнадзора. Следует под-

черкнуть, что модернизация систе-

мы водоснабжения в Ингушетии – 

пример социально ответственного 

подхода представителей крупного 

российского бизнеса.

БОС на зависть Евразии
Другим, не менее важным при-

мером является строительство 

комплекса биологических очист-

ных сооружений «Башнефть – Уфа-

нефтехим». Это один из ключевых 

инвестиционных проектов приро-

доохранной направленности, реа-

лизуемых «Роснефтью» в рамках 

сотрудничества с органами госу-

дарственной власти в области эко-

Комплекс биологических очистных сооружений «Башнефть – Уфанефтехим» отвечает самым строгим экрологическим стандартам.

Новый аэропот «Игарка» стал северными воротами 

Красноярского края.

Сегодня «РН-Ванкор» и прямые подрядчики этой 
компании напрямую или опосредованно являются 
заказчиками на выполнение работ и услуг более чем 
для 160 предприятий и организаций Красноярского 
края. Это один из крупнейших работодателей региона

4 млрд рублей
вложила компания в реконструкцию 
аэропорта в Игарке

300 
млн рублей
выделила «Роснефть» на модерни-
зацию системы водоснабжения 
в Ингушетии
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«Юганскнефтегаз» выделяет на социальные проекты еще 50% сверх той 

суммы налогов, которая ежегодно перечисляется в бюджеты Югры и 

Тюменской области.
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центр – это высокотехнологичная 

многопрофильная клиника, в кото-

рой установлено самое современ-

ное медицинское оборудование. 

Проектная мощность амбулатор-

но-поликлинического отделения 

клиники составляет 334 посеще-

ния в смену. Важно подчеркнуть, 

что в клинике установлен первый 

в России аппарат для глубинного 

изучения артерий и вен (ангиограф 

Artis One). Среди прочего обору-

дования: магнитно-резонансный 

томограф экспертного класса 

MAGNETOM Aera, компьютерный 

томограф Philips Ingenuity Elite, био-

химический анализатор Architect 

с8000 (ABBOTT) и иммунохими-

ческий анализатор Architect i2000 

(ABBOTT). Наличие телемедицин-

ского оборудования позволит про-

водить сложные высокотехноло-

гичные операции под руководством 

ведущих российских специалистов 

Международного медицинского 

центра «СОГАЗ».

Помимо многопрофильного ме-

дицинского центра в состав ком-

плекса входит многоквартирный 

жилой дом для персонала. Также 

построен комплекс бытового об-

служивания, строится вертолетная 

площадка для экстренной транс-

портировки пациентов. Общая 

стоимость строительства меди-

цинского центра и его оснащения, 

включая уникальное оборудование 

и объекты социальной инфраструк-

туры, составила 5 млрд рублей.

Топ-менеджеры компании 

«Роснефть» из личных средств 

профинансировали программу ис-

следований Центра детской гемато-

логии, онкологии и иммунологии 

имени Дмитрия Рогачева в области 

клеточно-иммунной терапии ра-

ковых опухолей. Стоимость про-

граммы составляет 266 млн рублей. 

Это самые передовые методики в 

области генетической модифика-

ции клеток иммунной системы, 

таргетной терапии (лечение пре-

паратами, которые блокируют рост 

и распространение раковых кле-

ток), трансплантации стволовых 

клеток. Программа рассчитана на 

три года. По словам Игоря Сечина, 

специалистам центра удалось до-

стичь впечатляющих результатов. 

В 80% случаев им удается излечить 

детей. Такой процент излечения 

соответствует показателям лучшей 

современной медицины – амери-

канской и немецкой в данной об-

ласти. К сожалению, остается до 

20% детей, которые на настоящий 

момент считаются неизлечимы-

ми, именно на них и рассчитана 

программа, которая была профи-

нансирована топ-менеджерами 

«Роснефти».

Центр детской гематологии, 

онкологии и иммунологии имени 

Дмитрия Рогачева был открыт в 

2012 году. В состав комплекса вхо-

дит клиника на 470 человек, пять 

операционных, отделения транс-

плантации костного мозга, центр 

лучевой диагностики и ядерной 

медицины, пансионат для детей и 

даже общеобразовательная школа. 

За пять лет работы в центре изле-

чили 37,5 тысячи детей, было про-

ведено 6,5 тысячи операций всех 

профилей. Одновременно в цен-

тре могут проходить лечение 400 

маленьких пациентов. Впервые в 

стране здесь используются новей-

шие методики, такие как генная 

диагностика остаточной опухоли, 

точечная и молекулярная терапии. 

В настоящий момент «Роснефть» 

Грава «Роснефти» Игорь Сечин и губернатор Хабаровского края Вячеслав Шпорт рассмотрели 
вопросы взаимодействия при реализации проектов «Роснефти» в регионе. Подписано соглашение, в рамках которого планируется осуществить мероприятия, направленные 

на развитие импортозамещения, использование новой техники и технологий, разработанных на предприятиях края для повышения производственной эффективности компании
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Глава «Роснефти» Игорь Сечин и министр здравоохранения Вероника Скворцова на открытии 

Многопрофильного медицинского центра в Геленджике.

На средства «Роснефти» построен молодежный культурно-досуговый центр в городе Назрань.

Развитие Арктики 
и Дальнего Востока
Как один из ключевых драйверов 

арктического проекта «Роснефть» 

выделяет значительные средства 

на поддержку родовых общин ко-

ренных малочисленных народов 

Севера в Тюменской области, Крас-

ноярском крае, Иркутской, Саха-

линской областях, Ханты-Мансий-

ском автономном округе – Югре, 

Ямало-Ненецком автономном 

округе. Компания финансирует 

проекты, связанные с самобытной 

культурой, традиционной хозяй-

ственной деятельностью коренных 

малочисленных народов Севера. 

Проводятся различные спортивные 

и этнокультурные мероприятия, 

включая соревнования по тради-

ционным национальным видам 

спорта, а также ярмарки товаров 

традиционных промыслов и реме-

сел коренных малочисленных на-

родов Севера. Дочерняя компания 

«Роснефти» ВСНК, например, реа-

лизовала множество социальных 

и благотворительных проектов, 

направленных на сохранение тра-

диций, языка и культуры северных 

народов. Среди них организация 

детского летнего этностойбища 

«Урикит», поддержка спортивного 

северного многоборья, сотрудниче-

ство с Гильдией мастеров-ремес-

ленников, передающих секреты 

национального искусства моло-

дому поколению эвенков. С 2012 

года ВСНК активно участвует в 

развитии ездового спорта в Красно-

ярском крае. При поддержке пред-

приятия в Красноярске прошли 

первые городские, а затем краевые 

соревнования по ездовому спорту 

на собачьих упряжках. В рамках 

сотрудничества с Федерацией ез-

дового спорта края в 2014 году в 

селе Байкит Эвенкийского района 

открылась «Школа начинающего 

каюра». В 2015 году в Красноярском 

крае при поддержке ВСНК впервые 

состоялись соревнования «Сибирь 

Квест» – гонка на длинные дистан-

ции (пять этапов общей протяжен-

ностью 340 км), в которой приняли 

участие спортс мены со всей России.

«Роснефть» – один из ведущих 

инвесторов в социальные проекты 

Дальнего Востока. За последнее де-

сятилетие благодаря реализуемым 

«Роснефтью» проектам в регионе 

создано более 28 тысяч рабочих 

мест. C 2004 года компания уча-

ствует в реализации программы 

переселения граждан из ветхого и 

аварийного жилья в Сахалинской 

области. Всего построено 24 жи-

лых дома на 310 квартир. Затраты 

компании составили более 800 млн 

рублей. «Роснефть» обеспечила 

газификацию села Бельго Хаба-

ровского края, вложила средства 

в строительство автоматизирован-

ной газораспределительной стан-

ции и газопровода-отвода.

Для сотрудников судостроитель-

ного комплекса «Звезда» в Большом 

Камне «Роснефть» возводит шесть 

домов на 408 квартир. Следует под-

черкнуть при этом, что сам проект 

по созданию первой современной 

высокотехнологичной верфи для 

компании – непрофильный, однако 

он необходим для развития страны, 

освоения континентального шель-

фа и реализуется по поручению 

президента РФ Владимира Путина. 

В прошлом году был сдан в эксплу-

атацию первый многоквартирный 

дом: сотрудники «Звезды» получи-

ли ключи от 20 двухкомнатных и 

48 однокомнатных полностью от-

ремонтированных и меблирован-

ных квартир.

Создание необходимой социаль-

ной инфраструктуры в городе Боль-

шой Камень – часть комплексной 

программы «Роснефти» по разви-

тию региона. В целом строитель-

ство судоверфи и производство 

оборудования для нее обеспечит 

более 7 тысяч рабочих мест. Поэ-

тому кроме шести домов, которые 

возводятся по заказу «Роснефти» 

на территории Большого Камня в 

рамках краевых и муниципальных 

программ, строятся новые дома об-

щим фондом в 750 квартир. Кроме 

того, в городе создается новая ин-

фраструктура – газопровод, элек-

трическая подстанция.

«Роснефть» строит жилье в ре-

гионах перспективного развития 

бизнеса (например: Восточная 

Сибирь – Ачинский НПЗ; Южный 

регион – Туапсинский НПЗ). Ком-

пания стремится обеспечить ком-

фортные условия жизни для всех 

своих сотрудников от Мурманска 

до Дальнего Востока. Причем глав-

ным принципом для «Роснефти» 

является адресная поддержка тех 

проектов, которые отвечают чая-

ниям жителей. Хрестоматийный 

уже пример – выделение средств 

на реконструкцию здания и ремонт 

оборудования в пекарне села Бай-

кит в Эвенкии. Старое здание при-

шло в негодность, было признано 

аварийным, а оборудование израс-

ходовало все свои ресурсы. Цель 

была – не оставить жителей села 

без хлеба. И нефтяники с ней пре-

красно справились. Новая пекарня 

теперь – не только гордость края, но 

и своеобразная экспериментальная 

площадка по внедрению новых со-

ртов хлеба. Недавно Сибирский фе-

деральный университет в рамках 

гранта, выделенного Восточно-Си-

бирской нефтегазовой компанией, 

дочерним обществом «Роснефти», 

завершил создание нового сорта 

хлеба с повышенным содержани-

ем питательных веществ и микро-

элементов для жителей северных 

территорий. Пробная выпечка со-

стоялась, разумеется, в новой пе-

карне. (Надо сказать, что проблема 

нехватки питательных веществ в 

рационе актуальна как для корен-

ных жителей Севера, так и для тех, 

кто приезжает работать на Север 

вахтовым методом. Употребление 

хлеба повышенной пищевой цен-

ности способствует адаптации к тя-

желым климатическим условиям.)

Будем здоровы
Только в прошлом году «Роснефть» 

реализовала более 50 проектов, 

связанных с поддержкой здраво-

охранения и развития медицины. 

Денежные средства выделялись на 

строительство, капитальный ре-

монт и реконструкцию учрежде-

ний здравоохранения (больницы, 

госпитали, поликлиники), улучше-

ние их материально-технической 

базы, в том числе приобретение 

новейшего медицинского и диа-

гностического оборудования. Ком-

пания инвестировала в научные 

исследования и разработки в об-

ласти современных медицинских 

технологий.

«Роснефть» оказала существен-

ную поддержку Оренбургской об-

ластной клинической больнице, 

выделила средства на строитель-

ство поликлиники в башкирском 

селе Верхнеяркеево. В Краснояр-

ском крае компания финансирует 

Красноярскую краевую клини-

ческую больницу, Туруханскую 

районную больницу, Игарскую 

городскую больницу, Краснояр-

скую межрайонную клиническую 

больницу №20, Красноярский кра-

евой госпиталь ветеранов войн, 

Красноярский детский противо-

туберкулезный диспансер.

Еще в 2016 году благодаря фи-

нансовой поддержке компании 

была создана комплексная систе-

ма экстренного реагирования по 

оказанию неотложной медицин-

ской помощи в условиях Крайне-

го Севера, объединившая меди-

цинские пункты месторождений 

Ванкорского кластера, медпункт 

аэропорта города Игарки, Игар-

скую городскую больницу и Крас-

ноярскую краевую клиническую 

больницу №1 (КККБ).

При создании системы были уч-

тены все современные требования 

по оказанию медицинской помощи 

в условиях Заполярья. В рамках ре-

ализации программы поставлено 

современное оборудование в меди-

цинский пункт аэропорта города 

Игарки, Игарскую городскую боль-

ницу, а также в Красноярскую крае-

вую клиническую больницу №1. 

Подобран необходимый медперсо-

нал с опытом оказания экстренной 

помощи, который прошел обучение 

на новом оборудовании.

Базовый медпункт Ванкора, 

Игарская городская больница, 

КККБ оснащены современными 

телемедицинскими модулями, 

позволяющими в режиме онлайн 

получать круглосуточную консуль-

тационную помощь специалистов.

В КККБ поставлено специали-

зированное современное оборудо-

вание, мобильные рентгеновские 

аппараты, аппараты искусственной 

вентиляции легких, электрокардио-

графы, комплект для проведения 

травматологических операций 

и др. Оборудование поступило в 

операционное, реанимационное, 

травматологическое отделения, 

а также лабораторию больницы. 

Оснащение больницы позволяет 

оказывать интенсивную помощь 

большому количеству пациентов.

Дополнительно для увеличе-

ния мобильности в экстренных 

ситуациях в рамках программы 

отремонтирована расположен-

ная вблизи Игарской городской 

больницы подъездная автодорога 

к вертолетной площадке для бор-

тов санавиации. На сегодняшний 

день больница города способна 

принимать пациентов из самых 

отдаленных северных территорий 

Туруханского района. В Игарке 

также работают реанимационные 

автомобили повышенной прохо-

димости, поставленные в рамках 

программы «Роснефти». В Игарской 

больнице за счет средств компании 

отремонтировано хирургическое 

отделение (включая операционное 

и реанимационное помещение). 

Отделение благодаря «Роснефти» 

также укомплектовано современ-

ным оборудованием для оказания 

квалифицированной медицинской 

помощи. Теперь игарские медики 

могут лечить пациентов, которых 

ранее приходилось отправлять в 

краевой центр – город Красноярск.

Благодаря финансовой поддерж-

ке нефтяников созданная на севере 

Красноярского края комплексная 

система экстренного реагирования 

по оказанию неотложной медицин-

ской помощи в условиях Крайнего 

Севера является уникальной и не 

имеет аналогов в стране.

В феврале 2018 года в Геленджи-

ке состоялось открытие многопро-

фильного медицинского центра, 

построенного «Роснефтью» в рам-

ках программы развития инфра-

структуры города-курорта. Уни-

кальная по уровню оснащенности 

клиника построена в рекордные 

сроки. Работы были завершены 

за 13 месяцев. Строительство осу-

ществлялось турецкой компанией 

ENKA. Договор на строительство 

был подписан в октябре 2016 года в 

присутствии российского и турец-

кого президентов в период прове-

дения Всемирного энергетического 

конгресса. Новый медицинский 

прорабатывает формат сотрудни-

чества с клиникой на корпоратив-

ном уровне, в том числе по линии 

медицинского страхования.

Школа – вуз – предприятие
«Роснефть» проводит активную 

молодежную политику, смысл 

которой в обеспечении постоян-

ного притока в компанию про-

фессионально подготовленных 

молодых специалистов из числа 

выпускников лучших вузов и их 

максимально быстрой адаптации 

на предприятиях. Эта политика 

основывается на разработанной 

в компании программе «Школа – 

вуз – предприятие», которая уже 

доказала свою эффективность.

Фактически компания обеспе-

чивает процесс многоступенчатой 

подготовки кадров: выпускники 

«Роснефть-классов» поступают в 

профильные вузы, которые явля-

ются партнерами компании и раз-

вивают базовые кафедры, учитыва-

ющие новые тенденции в развитии 

нефтегазовой отрасли, проходят 

практику, а затем получают воз-

можность устроиться на работу 

в «Роснефть» и ее дочерние обще-

ства (на предприятия компании 

ежегодно приходят работать более 

тысячи выпускников профильных 

вузов). По всей стране новые специ-

алисты, которым только предстоит 

работать в нефтяной индустрии, 

погружаются в профессию уже со 

школьной скамьи. Окончив пре-

стижные вузы, они возвращаются 

в свои города на предприятия «Рос-

нефти» высококлассными сотруд-

никами. Следует подчеркнуть, что 

система корпоративного обучения, 

созданная «Роснефтью», уже про-

демонстрировала свою эффектив-

ность, причем как для отрасли, так 

и для страны в целом: уменьшился 

отток населения из небольших го-

родов, повысилось качество обуче-

ния школьников в регионах.

В школах, которые находятся 

в регионах присутствия компа-

нии, организуются так называе-

мые «Роснефть-классы» (10–11-е 

классы с углубленным изучением 

предметов инженерного профиля). 

В 2017-м успешно функциониро-

вало 111 «Роснефть-классов» в 25 

регионах страны (2615 учащихся); 

открыты два новых класса (в городе 

Мирный Республики Саха (Якутия) 

и в городе Большой Камень При-

морского края). Ежегодно более 

60% выпускников «Роснефть-клас-

сов» поступают в вузы на профиль-

ные специальности.

Развивается сотрудничество с 

Университетской гимназией для 

одаренных детей при МГУ имени 

М.В. Ломоносова (на базе гимна-

зии проведен семинар директоров 

школ, в которых действуют «Рос-

нефть-классы», ведется работа по 

внедрению дистанционного обу-

чения учащихся и преподавателей 

«Роснефть-классов»).

Кроме того, «Роснефть» на си-

стемной основе развивает парт-

нерство с 58 вузами страны для 

решения следующих стратеги-

ческих задач: обеспечение необ-

ходимого уровня подготовки и 

постоянного развития персонала 

в соответствии с актуальными тре-

бованиями бизнеса; формирова-

ние молодого внешнего кадрового 

резерва компании и обеспечение 

кадровой защищенности в долго-

срочной перспективе; поддержка 

государственной политики в сфере 

образования.

В феврале 2018 года в Геленджике 
состоялось открытие 
многопрофильного медицинского 
центра, построенного «Роснефтью» 
в рамках программы развития 
инфраструктуры города-курорта. 
Общая стоимость строительства 
и оснащения, включая уникальное 
оборудование и объекты 
социальной инфраструктуры, 
составила 5 млрд рублей

Топ-менеджеры компании «Роснефть» из личных 
средств профинансировали программу исследований 
Центра детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева в области клеточно-иммунной 
терапии раковых опухолей. За пять лет работы в центре 
излечили свыше 37 тысяч детей, провели свыше 
6 тысяч операций всех профилей

28 тысяч
рабочих мест создано благодаря ре-
ализуемым «Роснефтью» проектам 
на Дальнем Востоке за последнее 
десятилетие
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Социальная миссия большого бизнеса

В городе Новокуйбышевске состоялось торжественное открытие первого в городе 
ледового дворца – «Роснефть Арена». Финансирование строительства масштабного спортивного сооружения осуществлялось в рамках 

двустороннего соглашения между ПАО «НК «Роснефть» и правительством Самарской области

с.4

В учебной программе «Роснефть-классов»  предусмотрено углубленное изучение предметов инженерного 

профиля. 

Среди вузов – парт неров 

компании – МГИМО, 

МГУ имени М.В. Ломо-

носова, Санкт-петербургский го-

сударственный университет, РГУ 

нефти и газа имени И.М. Губкина, 

Московский физико-технический 

институт, Российский экономиче-

ский университет имени Г.В. Плеха-

нова, Санкт-Петербургский горный 

университет, Северный (Арктиче-

ский) федеральный университет 

имени М.В. Ломоносова, Сибир-

ский федеральный университет, 

Дальневосточный федеральный 

университет, Тюменский госу-

дарственный университет, Уфим-

ский государственный нефтяной 

технический университет, Государ-

ственный университет морского 

и речного флота имени адмирала 

С.О. Макарова, Морской государ-

ственный университет имени ад-

мирала Г.И. Невельского и др.

Для обеспечения потребности 

бизнеса в специалистах разных на-

правлений и профилей подготов-

ки компания активно участвует в 

модернизации образовательных 

программ вузов-партнеров. Из 93 

программ дополнительного про-

фессионального образования, по 

которым в 2017 году обучались в 

вузах работники компании, свы-

ше 70 инновационных программ 

разработаны с участием экспертов 

«Роснефти» (на базе МГУ, РГУ нефти 

и газа, МГИМО, других вузов). Ком-

пания развивает деятельность кор-

поративных базовых кафедр. В 2017 

году количество действующих ка-

федр компании в вузах-парт нерах 

возросло до 20. Отрыты две новые 

базовые кафедры: по системе снаб-

жения в РГУ нефти и газа имени 

И.М. Губкина и цифровым техноло-

гиям в геологии и сейсморазведке 

в Уфимском государственном не-

фтяном техническом университете.

Совместно с вузами реализу-

ются крупные проекты развития 

научно-образовательной инфра-

структуры вузов, рассчитанные на 

три-пять лет. «Роснефть» участвует 

в создании Морского инженерного 

научно-образовательного центра 

в Санкт-Петербургском государ-

ственном морском техническом 

университете; буровой лаборато-

рии ПАО «НК «Роснефть» в Тюмен-

ском индустриальном универси-

тете. Осуществляется поддержка 

Технологического учебного центра 

Санкт-Петербургского академиче-

ского университета РАН. Ведется 

работа по модернизации горно-

нефтяного факультета Уфимского 

нефтяного технического универ-

ситета.

Пожалуй, одним из наиболее 

важных моментов является то, что 

с вузами-партнерами «Роснефть» 

реализует масштабные научные 

и инновационные проекты. Пред-

ставители компании участвуют в 

работе попечительских и наблю-

дательных советов 10 вузов-парт-

неров, Фонда «Национальное ин-

теллектуальное развитие» (ФНИР), 

Университетской гимназии МГУ 

имени М.В. Ломоносова, Совета 

безопасности РФ (по вопросам под-

готовки инженерных кадров для 

судостроительных и судоремонт-

ных предприятий) и Российской 

академии образования.

Кроме того, сотрудники ком-

пании и ее дочерних обществ мо-

гут получить в вузах-партнерах 

дополнительное профессиональ-

ное образование, в том числе с 

использованием дистанционных 

образовательных технологий. 

«Роснефть» заинтересована в по-

вышении квалификации своих 

менеджеров. Причем касается это 

не только основных направлений 

бизнеса, но и таких непрофильных 

отраслей, как судостроение. В на-

стоящее время несколько десятков 

сотрудников судостроительного 

комплекса «Звезда» проходят ста-

жировку на ведущих российских и 

зарубежных верфях.

Следует подчеркнуть, что в ре-

гионах своего присутствия «Рос-

нефть» финансирует строительство 

детских садов и школ, нередко 

расположенных в тех местах, где 

у детей фактически не было воз-

можности получать образование. 

Можно перечислить лишь проекты, 

реализованные в последнее время: 

в ингушском сельском поселении 

Экажево построен детский сад 

на 240 мест, а в Сунженском му-

ниципальном районе – школа на 

540 мест; создан образовательный 

центр среднего профессиональ-

ного образования (СПО) на базе 

факультета СПО Грозненского 

государственного нефтяного тех-

нического университета имени 

академика М.Д. Миллионщикова, 

построена школа на 825 мест в горо-

де Нижневартовске; осуществлен 

капитальный ремонт и обновлена 

материально-техническая база 

во многих учебных заведениях 

Неф теюганска, Нижневартовска 

и других городов ХМАО-Югры, от-

ремонтирован детский сад в горо-

де Нефтекамске и школы в поселке 

Целинный и городе Давлеканово в 

Башкирии. В Якутии при участии 

«Роснефти» началось строитель-

ство «Учебного корпуса на 150 мест 

с интернатом ГАУ ДО «Малая ака-

демия наук».

Еще один проект – строитель-

ство детского сада в поселке Хоти-

лово Бологовского района Тверской 

области. Новое здание детского 

сада, отвечающее всем современ-

ным нормам, рассчитано на 100 

мест. «Очень важно, что компания 

поддерживает социальные проек-

ты, – отмечает тверской губернатор 

Игорь Руденя. – Сегодня правитель-

ство области нацелено на развитие 

дошкольного образования, созда-

ние комфортных условий для детей 

в самых отдаленных уголках облас-

ти. Ведется строительство совре-

менных учреждений. «Роснефть» 

в этом надежный партнер. Новый 

детский сад в Хотилово позволит 

обеспечить качественное дошколь-

ное образование и комфорт для на-

ших малышей».

Важным элементом молодеж-

ной политики является создание 

и реконструкция культурных цен-

тров. «Роснефть» финансирует их 

строительство по всей стране. На 

средства компании построены мо-

лодежный культурно-досуговый 

центр в городе Назрань (откры-

тие состоялось в конце февраля), 

здание Ширинской межпоселен-

ческой центральной библиотеки 

в Респуб лике Хакасия, реконстру-

ирован Дом культуры «Россия» в 

городе Пыть-Ях в ХМАО – Югре, 

в собственность администрации 

города Губкинского передан Дом 

культуры и творчества «Нефтяник».

Приоритет – национальным 
видам спорта
Поддержка спорта – также один 

из важнейших приоритетов со-

циальной политики «Роснефти» и 

ее дочерних обществ. На средства 

компании в регионах присутствия 

строятся ледовые арены, спортив-

ные комплексы и многофункцио-

нальные спортивные площадки. 

Только в январе состоялось откры-

тие ледового дворца на 500 мест в 

ингушском городе Магасе, на базе 

которого уже создана хоккейная 

академия Фетисова, предназначен-

ная как для учебных тренировок, 

так и для соревнований по хоккею, 

фигурному катанию и другим зим-

ним видам спорта. В Нефтеюган-

ске открыт спортивный комплекс 

«Жемчужина Югры», крытый ледо-

вый каток, отремонтированы спор-

тивные комплексы города Пыть-

Ях, построено пять ледовых арен в 

Приморском крае (бюджет – более 

300 млн рублей). Сейчас планиру-

ется открытие сразу двух крупных 

спортивных объектов: ледовой аре-

ны в башкирском городе Туймазы 

(бюджет проекта – 500 млн рублей) 

и ледового катка в городском окру-

ге Новокуйбышевска.

Компания оказывает поддержку 

как любительскому, так и профес-

сиональному спорту. В том числе 

«Роснефть» полностью финанси-

рует хоккейный клуб ЦСКА, туль-

ский футбольный клуб «Арсенал», 

а также поддерживает российских 

самбистов и содействует реализа-

ции различных региональных про-

грамм по развитию спорта.

Стоит подчеркнуть, что проекты 

«Роснефти» по поддержке спорта 

связаны лишь с традиционными 

российскими видами состязаний. 

Легендарный клуб ЦСКА, который 

был символом советского хоккея, 

«Золотая шайба» – международный 

турнир по хоккею имени А.В. Тара-

сова среди юношеских команд, на-

конец, Кубок президента по самбо. 

Этот вид спорта – самооборона без 

оружия – родился у нас в стране в 

20-е годы прошлого века. После это-

го он достаточно широко распро-

странился по всему миру, и сейчас 

наблюдается явный подъем попу-

лярности самбо как в России, так 

и за ее пределами. По мнению экс-

пертов, если поддержка оказывает-

ся национальному приоритетному 

виду спорта, где российские атлеты 

традиционно добиваются высоких 

результатов, то польза получается 

двойная – как для имиджа страны, 

так и для конкретной компании.

«Роснефть» является генераль-

ным спонсором команды «Авто-

ВАЗа» LADA Sport. Под флагом 

команды LADA Sport ROSNEFT на 

российских гоночных трассах вы-

ступают отечественные автомоби-

ли LADA Kalina Sport. Таким обра-

зом компания принимает учас тие 

в популяризации продукции рос-

сийского автопрома.

Важно отметить и корпоратив-

ные соревнования, которые про-

водит «Роснефть». Это зимняя и 

летняя Спартакиады, которые 

являются значимым событием не 

только для сотрудников компа-

нии, но и для жителей регионов. 

Десятки тысяч спортсменов из всех 

регионов России тренируются на 

протяжении года, чтобы принять 

участие в соревнованиях в 22 спор-

тивных дисциплинах.

«Роснефть» активно поддержи-

вает и социальные спортивные 

проекты. Яркий пример – финан-

сирование Всероссийской социаль-

ной программы «Лыжи мечты» в 

Красноярске. Это уникальная 

программа реабилитации и со-

циализации людей с диагнозами 

«ДЦП», «аутизм», «синдром Дау-

на», нарушениями зрения, слуха и 

другими ограниченными возмож-

ностями здоровья через занятия 

горнолыжным спортом. Первыми 

участниками программы «Лыжи 

мечты» в Красноярске стали дети, 

проходящие реабилитацию в кра-

евой общественной организации 

«Открытые сердца». При поддержке 

дочернего предприятия «Роснеф-

ти» «РН-Ванкор» организованы 

занятия по горнолыжному спорту, 

приобретено специализированное 

горнолыжное оборудование.

Экологические проекты: 
медведи и дельфины
Основой стратегии «Роснефти» 

является построение бизнеса, 

учитывающего самые высокие 

требования в области экологии, 

промышленной безопасности и ох-

раны окружающей среды. Компа-

ния приняла на себя обязательства 

к 2022 году войти в первую четверть 

списка мировых нефтегазовых ком-

паний по основным показателям в 

этой области. Инвес тиции компа-

нии, направленные на охрану окру-

жающей среды и рацио нальное 

природопользование, в 2017 году 

составили более 50 млрд рублей. 

Общие расходы «Роснефти» в об-

ласти обеспечения экологической 

безопасности за 2017 год составили 

более 70 млрд рублей.

Забота об окружающей среде яв-

ляется неотъемлемой частью кор-

поративной культуры компании. 

«Роснефть» делает все необходимое 

для обеспечения охраны окружаю-

щей среды, сохранения и восста-

новления природных ресурсов. 

Компания активно сотрудничает 

с WWF, проводит экомониторинг 

при проведении сейсморазведоч-

ных работ.

«Роснефть», крупнейший недро-

пользователь на шельфе России, 

проводит изучение белых медведей 

в районах перспективного освоения 

месторождений углеводородов в 

ходе ежегодных научно-исследова-

тельских экспедиций «Кара-зима» и 

«Кара-лето». Белый медведь – один 

из основных видов – индикаторов 

устойчивого состояния арктиче-

ских экосистем. Компания поддер-

живает программы по изучению и 

сохранению популяций амурского 

тигра, дикого северного оленя на 

территории Эвенкии, сибирского 

соболя, а также атлантического 

подвида моржа. В ходе арктических 

экспедиций компания проводит по-

путные биологические наблюдения 

за морскими млекопитающими и 

птицами северных морей.

Ученые биологического факуль-

тета МГУ имени М.В. Ломоносова в 

рамках подписанного в 2017 году 

договора с «Роснефтью» разрабо-

тали оболочки для микробного 

препарата, способного при низ-

ких (в том числе отрицательных) 

температурах разлагать нефть и 

нефтепродукты как на акватории 

морей, так и на береговой линии, 

поверхностях судов и платформ. 

Данное исследование является 

продолжением начатой в 2014 году 

работы, в ходе которой ученым уда-

лось выделить более 100 штаммов 

психрофильных микроорганизмов. 

Проект реализуется при поддержке 

фонда «Иннопрактика».

«Роснефть» профинансирует 

программу исследования черно-

морских дельфинов Института 

океанологии имени П.П. Шир-

шова Российской академии наук 

(ИО РАН). Программа рассчитана 

на три года и предполагает поле-

вые исследования, акустический 

и визуальный мониторинг, каме-

ральную обработку полученных 

данных. Серьезные работы по из-

учению черноморских дельфинов 

не проводились с начала 80-х годов 

прошлого века. Институт океано-

логии Российской академии наук 

планирует возобновить исследова-

ния. «Это необходимо потому, что 

дельфины являются своеобразным 

индикатором общей экологической 

ситуации в акватории. Нужно со-

бирать информацию о численно-

сти популяции, о путях миграции, 

образе жизни. Максимальную ин-

формацию нужно собрать, и тогда 

мы будем иметь представление о 

состоянии Черного моря в целом, – 

сообщил научный сотрудник Ин-

ститута океанологии Александр 

Агафонов, выступая на конферен-

ции по вопросам изучения аквато-

рии Черного моря, которая прошла 

16 ноября 2017 года в Сочи. – Как 

ни печально, но сейчас средства на 

науку выделяются в недостаточных 

объемах. Если бизнес поучаствует 

в финансировании, поддержит на-

учные исследования, то это будет 

обоюдно полезно».

По пути русских меценатов
«Роснефть» активно поддержива-

ет значимые события и явления 

в российской культурной жизни. 

Причем спонсорская деятельность 

компании осуществляется явно не 

для галочки – средства выделяются 

на проекты, которые определяют 

культурный облик страны, ока-

зывают влияние на националь-

ную идентичность и формируют 

в обществе понимание высокой 

культуры. В этом смысле компания 

продолжает традиции российских 

меценатов начала XX века. Одним 

из наиболее ярких проектов, без-

условно, стала выставка Рафаэля в 

Музее изобразительных искусств 

имени Пушкина под названием 

«Поэзия образа. Произведения из 

Галерей Уффици и других собра-

ний Италии». Стоит подчеркнуть, 

что это была первая выставка ше-

девров Рафаэля Санти в России и 

для мира искусства это, конечно, 

событие незаурядное, важная веха 

в истории. «Выставка долгождан-

ная, – отмечала директор ГМИИ 

имени Пушкина Марина Лошак. – 

Нам никогда бы ее не осуществить, 

для этого нужны средства и мо-

тивированность спонсоров. Это 

исключительная ситуация, и по-

этому исключительные слова бла-

годарности в адрес генерального 

спонсора – компании «Роснефть». В 

свою очередь, пресс-секретарь ком-

пании Михаил Леонтьев заявил, 

что «Роснефть» «счастлива способ-

ствовать приезду шедевров Рафаэ-

ля в Москву и считает свое участие 

признанием в любви великому ита-

льянцу и прославленному россий-

скому музею». На выставке было 

представлено восемь живописных 

и три графические работы «певца 

абсолютной красоты» (именно так 

называют искусствоведы великого 

Рафаэля). В Москве событие вызва-

ло настоящий ажиотаж, публика 

ломилась в музей, чтобы позна-

комиться с лучшими образцами 

ренессансного портрета.

Стоит отметить, что «Роснефть» 

продолжает сотрудничество с му-

зеем. Осенью 2018 года при под-

держке компании здесь пройдет 

выставка «Изобразительное искус-

ство эпохи Эдо», на которой будут 

представлены полотна ведущих 

японских художников XVII–XIX ве-

ков. Выставка, безусловно, станет 

центральным событием Года Япо-

нии в России.

Большую роль в формировании 

культурного облика России играет 

Академический симфонический 

оркестр Санкт-Петербургской 

филармонии имени Д.Д. Шоста-

ковича, который считается в мире 

одним из символов нашей страны, 

и «Роснефть» традиционно оказы-

вает ему спонсорскую помощь. 

«Убежден, что бизнесмены должны 

думать не только о прибыли, но и 

о будущем своей страны, – отме-

чает главный дирижер оркестра, 

художественный руководитель и 

директор Санкт-Петербургской 

филармонии Юрий Темирканов. – 

Искусству необходима поддержка 

бизнеса, а бизнес не может быть 

самодостаточным и полноценным 

без существования культуры. Хо-

рошим примером здесь могут по-

служить сложившиеся отношения 

«Роснефти» и Петербургской фи-

лармонии, которые основаны на 

общем понимании смысла партнер-

ства между культурой и бизнесом и 

его значении для дальнейшего раз-

вития страны. Исторически сложи-

лось так, что настоящее искусство 

в России никогда не существовало 

как коммерческий проект. Оно не 

может быть самоокупаемым, а уж 

тем более прибыльным».

Самый масштабный и значимый 

проект «Роснефти» и филармо-

нии – это Международный зимний 

фес тиваль «Площадь Искусств». 

Благодаря поддержке компании 

в Петербург приезжают ведущие 

российские и мировые исполните-

ли, такие как Денис Мацуев, Сергей 

Юрский, обладатель «Грэмми» ба-

ритон Дитрих Хеншель, скрипачка 

Юлия Фишер, легендарная фран-

цузская певица-сопрано Натали 

Дессей, музыканты Берлинской 

академии старинной музыки.

Совместные проекты «Роснеф-

ти» и филармонии предполагают 

также поддержку молодых ис-

полнителей. Хорошим примером 

является виртуозная сольная 

программа обладателя Гран-при 

Первого международного конкурса 

Grand Piano Competition Александра 

Малофеева, покорившего публику 

исполнением музыки Шопена, Мет-

нера, Прокофьева и Рахманинова.

Важным аспектом сотрудниче-

ства является гастрольная деятель-

ность оркестра Филармонии, кото-

рый дает за рубежом около сотни 

концертов в год, в том числе на глав-

ных мировых площадках: в милан-

ском театре «Ла Скала», лондонском 

Альберт-холле, парижском Театре 

Елисейских Полей, Карнеги-холле 

в Нью-Йорке. «Музыка, ее живое 

исполнение позволяют мгновенно 

преодолеть все границы, непони-

мание, настороженность в отноше-

ниях, – говорит Темирканов. – По-

этому теплый прием, который нам 

обычно оказывает иностранная 

публика, я считаю нашей успеш-

но выполненной гуманитарной 

миссией и горжусь тем, что во всех 

Ученые биологического факультета 
МГУ имени М.В. Ломоносова 
в рамках подписанного в 2017 году 
договора с «Роснефтью» 
разработали оболочки для 
микробного препарата, способного 
при низких температурах разлагать 
нефтепродукты как на акватории 
морей, так и на береговой линии, 
поверхностях судов и платформ. 
Проект реализуется при поддержке 
фонда «Иннопрактика»

111
«Роснефть-классов» функционируют 
в 25 регионах страны

60%
выпускников «Роснефть-классов» 
поступают в вузы на профильные 
специальности

«Роснефть» является генеральным спонсором команды «АвтоВАЗа» LADA Sport и знаменитого хоккейного 

клуба ЦСКА. 
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В рамках масштабного проекта по реставрации и восстановлению Коневского Рождество-Богородичного
мужского монастыря завершен первый этап создания внешней схемы электроснабжения острова Коневец и бухты Владимировская. Для обеспечения энергоснабжения 

острова с материка по дну Ладожского озера специалисты НК «Роснефть» проложили две линии высоковольтного подводного кабеля протяженностью пять километров каждый

афишах и программах напечатано: 

партнером филармонии является 

«Роснефть».

Современную российскую куль-

туру невозможно представить и 

без великого хореографа, руко-

водителя Санкт-Петербургского 

государственного академическо-

го театра балета Бориса Эйфмана. 

Эйфман открыл новые возможно-

сти балетной драматургии, создав 

особую хореографическую лекси-

ку, способную сломать стерео тип 

о балете как о легковесном экс-

терьерном искусстве и стать ин-

струментом исследования внут-

реннего мира человека. Эйфмана 

называют хореографом-филосо-

фом, который говорит со зрителем 

о самых сложных и волнующих 

сторонах человеческого бытия, 

определяя жанр, в котором он 

работает, как «психологический 

балет». При этом Эйфман никогда 

не отвергал наследие советского 

балета, а, напротив, стремился со-

здавать свое искусство на базе важ-

нейших традиций отечественного 

театра. Долгое время гастрольная 

деятельность его театра в первую 

очередь, увы, была связана с за-

граничными площадками. И лишь 

благодаря спонсорской поддерж-

ке «Роснефти» произошел «разво-

рот на Россию»: компания про-

финансировала гастроли балета 

Эйфмана в Самаре, Владивостоке, 

Хабаровске, Сургуте, Красноярске, 

Краснодаре.

«Подготовка и проведение гас-

тролей театра в российских регио-

нах – очень сложная в организаци-

онном и финансовом отношениях 

задача, – отмечает Эйфман. – Без 

содействия тех, кому небезразлич-

на высокая культура нашей страны, 

решить ее невозможно. Поэтому 

я глубоко признателен компании 

«Роснефть» и лично Игорю Ива-

новичу Сечину за внимательное 

отношение к современному отече-

ственному балетному искусству. 

Эта поддержка позволяет зрителям 

российских городов заново – или, 

может быть, даже впервые – от-

крыть для себя наш театр и приоб-

щиться к высоким художествен-

ным ценностям».

В ходе гастролей балетная труп-

па Эйфмана презентовала в рос-

сийских регионах свой спектакль 

«Евгений Онегин», в котором герои 

пушкинского романа превращены 

в знаковых персонажей нашего вре-

мени, прошедших сквозь тревож-

ную эпоху перемен. Спектакль был 

номинирован на Национальную 

премию «Золотая маска» в трех 

номинациях: «Лучшая балетная 

постановка, «Лучшая работа хорео-

графа», «Лучшая мужская роль». 

Кроме того, «Евгений Онегин» от-

мечен премией «Золотой софит» 

как лучший балетный спектакль.

Санкт-Петербургский государ-

ственный академический театр 

балета создан Борисом Эйфманом 

в 1977 году. В 1970–1980-е годы в 

театре вырабатывается собствен-

ный подход к формированию ре-

пертуара. В афише появляется все 

больше балетов, драматургической 

основой которых становятся про-

изведения мировой классической 

литературы. Сегодня Театр Эйфма-

на известен любителям танцеваль-

ного искусства Северной и Южной 

Америки, Европы, Азии, Австралии 

своими спектаклями «Я – Дон Ки-

хот», «Красная Жизель», «Русский 

Гамлет», «Анна Каренина», «Чай-

ка», «Евгений Онегин», «Роден», 

«По ту сторону греха», «Реквием», 

«Up&Down», «Чайковский. PRO et 

CONTRA».

Следует отметить, что россий-

ское хореографическое искусство 

по-прежнему высоко ценится мил-

лионами зрителей во всем мире. 

Более того, это одно из немногих 

по-настоящему востребованных в 

международном масштабе отече-

ственных культурных явлений. 

Стремление труппы Бориса Эйф-

мана вовлечь своих зрителей в мир 

человеческих страстей, установить 

с публикой живые духовные связи, 

ошеломить ее яркостью и динамиз-

мом пластического языка – все это 

определило тот успех, который на 

протяжении уже нескольких деся-

тилетий сопровождает выступле-

ния театра на ведущих сцениче-

ских площадках мира.

Еще один важный культурный 

проект «Роснефти» – это поддерж-

ка хора Сретенского монастыря. 

Проект, безусловно, оказыва-

ет влияние на формирование 

нацио нальной идентичности и 

способствует укреплению имид-

жа России в мире. Компания уже 

несколько раз организовывала 

гас троли хора по городам России. 

В прошлом году выступления со-

стоялись в 22 городах России, в 

том числе в Южно-Сахалинске, 

Владивостоке, Нижневартов-

ске, Нефтеюганске, Нягани, Ар-

хангельске, Рязани, Ижевске, 

Саратове, Самаре, Бузулуке, 

Комсомольске-на-Амуре, Ангар-

ске, Ачинске, Краснодаре, Туап-

се, Нефтекамске, Новом Уренгое, 

Губкинском, Усинске, Красно-

ярске, Иркутске. Выступления в 

регионах присутствия компании 

проходили бесплатно. Вниманию 

зрителей была представлена лите-

ратурно-музыкальная компози-

ция «Несвятые святые» по книге 

епископа Русской православной 

церкви Тихона (Шевкунова). Кни-

га переиздавалась уже семь раз, а 

общий тираж в России составил 

1,5 млн экземпляров. В ней со-

браны воспоминания о верующих 

людях, сопровождавших автора по 

жизни. «Когда мы читаем жития 

святых, то представляем этих лю-

дей какими-то полумифическими 

персонажами, – говорит протоие-

рей Виктор Горбач. – А здесь божьи 

угодники, которых мы называем 

святыми, живут среди нас». От-

рывки из книги сопровождаются 

кинохроникой и визуальными 

3D-образами. В программе при-

нимает участие Государственный 

академический русский народ-

ный ансамбль «Россия» имени 

Л.Г. Зыкиной.

Это уже второй совместный 

проект «Роснефти» и хора Сре-

тенского монастыря. В 2015 году 

гастрольный тур, приуроченный к 

70-й годовщине Победы в Великой 

Отечественной войне, также про-

шел в городах, где компания ведет 

производственную деятельность.

Хор Сретенского монастыря, ко-

торый ценители искусства окрести-

ли «живым оргáном», был образован 

в 1994 году. Его основу составляют 

студенты Сретенской семинарии, 

выпускники Московской духов-

ной семинарии и академии. Часть 

коллектива – это также вокалисты 

из Московской академии хорового 

искусства, Мос ковской консерва-

тории и Академии музыки имени 

Гнесиных. Кроме служб в Сретен-

ской обители хор поет на патриар-

ших богослужениях в Московском 

Кремле, участвует в международ-

ных музыкальных конкурсах и 

миссионерских поездках РПЦ. В 

репертуаре хора кроме духовной 

музыки собраны и другие песни – 

русские, украинские и казачьи на-

певы, песни военных лет и романсы.

Стоит напомнить также, что 

«Роснефть» выступила генераль-

ным партнером XXXIV Междуна-

родного фестиваля «Декабрьские 

вечера Святослава Рихтера», тра-

диционно проходящего в Государ-

ственном музее изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина в 

Мос кве. Одновременно с фести-

валем в Белом зале главного зда-

ния музея состоялась выставка 

«И цвет, и звук…». Музыкальный 

фестиваль и выставка были посвя-

щены 100-летию со дня рождения 

Рихтера. На фестивале прозвучали 

произведения из его репертуара, 

а также были представлены две 

уникальные программы – хорео-

графический концерт Aubade 

(«Утренняя серенада») Франсиса 

Пуленка и мировая премьера оперы 

Александра Алябьева «Буря» по пье-

се Шекспира. В фестивале приняли 

участие музыканты, чье творчество 

сложилось во многом под влиянием 

Рихтера: Наталья Гутман, Юрий 

Башмет, Елизавета Леонская, Элисо 

Вирсаладзе, Александр Мельников, 

Людмила Берлинская, а также ис-

полнители из Германии, Франции, 

Великобритании, США, Венгрии, 

Финляндии.

На выставке «И цвет, и звук…», 

которая традиционно сопровожда-

ет «Декабрьские вечера Святослава 

Рихтера», были представлены ра-

боты русских и западноевропей-

ских мастеров из собраний ГМИИ 

имени А.С. Пушкина, Государ-

ственной Третьяковской галереи, 

Государственного Русского музея, 

Лувра и Орсе, Центра имени Жоржа 

Помпиду (Париж), Центра искусств 

королевы Софии (Мадрид), Галереи 

старых мастеров (Дрезден). В сво-

ем обращении к организаторам, 

участникам и гостям фестиваля 

глава «Роснефти» Игорь Сечин вы-

разил признательность всем, кто 

дарит уникальную возможность 

услышать лучшие произведения 

мирового и отечественного музы-

кального искусства, прикоснуться 

к истокам духовности и красоты. 

«Благотворительная и спонсорская 

деятельность является одним из 

ключевых аспектов социальной по-

литики НК «Роснефть», – отметил 

Сечин. – Компания благодарит за 

приглашение стать спонсором фес-

тиваля «Декабрьские вечера», по-

священного 100-летию со дня рож-

дения Святослава Рихтера. Здесь, 

в гостеприимных стенах Государ-

ственного музея изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина, где 

неразрывно переплетены история и 

современность, весь декабрь будут 

звучать гениальные произведения 

в исполнении замечательных му-

зыкантов». Международный музы-

кальный фестиваль «Декабрьские 

вечера» был основан в 1981 году по 

инициативе Святослава Рихтера, 

чье имя он носит с 1998 года, и Ири-

ны Антоновой, президента Государ-

ственного музея изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина.

«Роснефть» поддерживает не 

только традиционное классиче-

ское искусство. Компании инте-

ресны и новые тенденции в россий-

ской и международной культуре, 

уникальные современные про-

екты, которые, безусловно, будут 

ассоциироваться с нашей эпохой. 

И в этом смысле стоит отметить со-

трудничество «Роснефти» с Муль-

тимедийным комплексом актуаль-

ных искусств Ольги Свибловой. В 

прошлом году компания выделила 

средства на издание книги «Фото-

летопись Великой Отечественной 

войны», подготовленной сотруд-

никами музея. А ранее «Роснефть» 

выступила генеральным партне-

ром выставки «Территория Побе-

ды». На выставке в Мультимедиа 

Арт Музее были представлены 

работы классиков советской фото-

графии – Дмитрия Бальтерманца, 

Эммануила Евзерихина, Георгия 

Зельмы, Владислава Микоши, 

Георгия Петрусова, Всеволода 

Тарасевича, Александра Устино-

ва, Якова Халипа, Ивана Шагина, 

Аркадия Шайхета, Сергея Шиман-

ского и других советских фото-

графов. Кроме того, на выставке 

демонстрировались уникальная 

военная кинохроника, слайд-шоу 

и портретная галерея фотокорре-

спондентов, работавших во время 

войны. Особое место на выставке 

занимали фотографии из архива 

компании «Роснефть» с изображе-

ниями нефтеперерабатывающих 

заводов и буровых установок воен-

ных времен, а также труда нефтя-

ников, во многом обеспечивших 

исход ключевых сражений. «Фото-

графия обладает тем безусловным 

преимуществом, что это достовер-

ный документ. С другой стороны, 

это взгляд художника. И мы ценим 

возможность посмотреть на собы-

тия Великой Отечественной войны 

глазами художников: фотографов, 

репортеров, корреспондентов», – 

заявил на открытии выставки 

пресс-секретарь «Роснефти» Ми-

хаил Леонтьев.

Возрождая духовное 
наследие
«Роснефть» уделяет пристальное 

внимание возрождению духовного 

наследия и укреплению нравствен-

ных начал в жизни общества. За 

последние семь лет при активном 

участии компании были восста-

новлены, реконструированы, отре-

ставрированы или заново постро-

ены более чем 170 православных 

храмов по всей территории России.

Одним из крупнейших и значи-

мых проектов, реализованных при 

поддержке компании «Роснефть», 

стало строительство Кафедраль-

ного собора Рождества Христова в 

Южно-Сахалинске.

В архитектуре и внутреннем 

убранстве храма прослеживает-

ся главная идея – перенесение на 

Дальний Восток многовековых 

традиций из духовного центра 

России – Свято-Троицкой Серги-

евой лавры. По периметру собора 

расположены уникальные моза-

ичные панно со сценами из жизни 

святых. Пятиярусный иконостас 

высотой 15,5 метра и шириной 

18 метров изготовлен в Сергиевом 

Посаде. Концептуальные решения 

в иконографии собора основаны 

на древнерусской традиции. Для 

соблюдения канонов иконописи 

в Москве был создан специальный 

Художественный совет под пред-

седательством архимандрита Луки 

(Головкова), заведующего Иконо-

писной школой Московской духов-

ной академии.

Строительство собора велось 

шесть лет, и сегодня это самый 

большой храм на территории 

Дальнего Востока: одновременно 

его могут посещать более тысячи 

прихожан, общая высота здания 

составляет 70 метров, а площадь – 

5,5 тысячи кв. метров.

Еще один значимый проект, 

реализующийся при поддержке 

компании «Роснефть», – восстанов-

ление Коневского Рождество-Бого-

родичного мужского монастыря. 

Он был основан в 1393 году и на 

протяжении многих столетий яв-

лялся одним из главных оплотов 

православной веры на Ладожской 

земле. Монастырь продолжал суще-

ствование даже во время Великой 

Отечественной войны.

После окончания военных дей-

ствий на Коневце разместилась 

военно-морская база: почти 50 лет 

остров оставался закрытой спец-

зоной и служил испытательным 

полигоном для военных; в зда-

ниях монастыря квартировались 

семьи военнослужащих, размеща-

лись склады и офицерский клуб; 

братское монастырское кладбище 

превратилось сначала в автопарк, 

а затем в спортивную площадку. 

Внутреннее убранство храмов было 

полностью утрачено.

Возрождение святыни началось 

в 1991 году, когда монастырские 

постройки были переданы госу-

дарством Санкт-Петербургской 

епархии. Восстановление построек 

велось силами самого монастыря. 

Отдельные работы выполнялись 

за счет Федеральных целевых про-

грамм Министерства культуры Рос-

сийской Федерации.

В 2016 году по поручению пре-

зидента Владимира Путина «Рос-

нефть» разработала и приступила 

к реализации масштабной про-

граммы по восстановлению объ-

ектов культурного и исторического 

наследия монастырского комплек-

са. Перед компанией поставлена 

задача комплексной реконструк-

ции и реставрации архитектурного 

ансамбля, воссоздания историче-

ского облика и звучания монастыр-

ской звонницы.

При восстановлении утрачен-

ных колоколов Коневского монас-

тыря реставраторы основывались 

на изучении архивных данных и 

результатов натурных исследова-

ний с привлечением звонарей Мос-

ковского Кремля и храма Христа 

Спасителя. Подобрано 14 колоко-

лов общей массой 14 тонн. Отли-

вали колокола на литейном заводе 

в Воронеже. Вес самого большого 

Благовестного колокола составил 

семь тонн. Новые колокола будут 

установлены в надвратной коло-

кольне в сентябре 2017 года после 

окончания работ по реконструкции 

яруса звона.

В настоящее время завершаются 

работы по созданию комплексной 

инфраструктуры для паломников 

и туристов. Для удобства посети-

телей монастыря будет построен 

гостиничный комплекс, парковки, 

АЗС, торговые павильоны, детская 

игровая площадка и туристическая 

база отдыха с кемпингом. Чтобы не 

нарушать покой служителей мо-

настыря, все инфраструктурные 

объекты будут расположены на ма-

терике в бухте Владимировская, 

в непосредственной близости от 

острова.

Основная часть работ будет за-

вершена уже в 2018 году – к празд-

нованию 625-летия Коневского 

монастыря. К этому времени Конев-

ский монастырь смогут посещать 

50–60 тысяч человек в год.

За последние годы при актив-

ном участии «Роснефти» были 

восстановлены, реконструирова-

ны, отреставрированы или зано-

во построены храмы в регионах 

производственной деятельности 

компании. 

Денежные средства в том числе 

были направлены на финансирова-

ние следующих крупных проектов:

• строительство храмового ком-

плекса «Катынь» в Смоленской 

области;

• реконструкция, развитие тер-

ритории и уставная деятельность 

Сретенского монастыря;

• реставрация Благовещенского 

собора в городе Кемь Республики 

Карелия;

• капитальный ремонт и рестав-

рация храма Софии Премудрости 

Божией в Средних Садовниках го-

рода Москвы;

• возрождение Успенского собора 

Тихвинского монастыря;

• завершение строительства Хаба-

ровской духовной семинарии;

• строительство, обустройство 

храма в честь Всех Святых в городе 

Неф теюганске;

• роспись главного храма Еврей-

ской автономной области;

• реконструкция храма Священно-

мученика Антипы на Колымажном 

дворе в городе Москве;

• завершение строительства собора 

Воздушно-десантных войск России.

«Роснефть» поддерживает раз-

витие идей толерантности и со-

гласия в многоконфессиональном 

российском обществе. Компания 

реализует ряд проектов, нацелен-

ных на сближение разных культур-

ных традиций и создание условий 

для полноценной религиозной и 

национально-культурной жизни 

граждан, исповедующих различ-

ные религии.

Так, в рамках многолетнего со-

трудничества с Централизованной 

религиозной организацией орто-

доксального иудаизма «Федерация 

еврейских общин России» компа-

ния поддерживает развитие пан-

сионата «Наш дом» с еврейским 

этнокультурным компонентом для 

детей-сирот от 4 до 17 лет, а также 

оказывает поддержку деятельности 

Еврейского музея и Центра толе-

рантности.

Еще одним значимым проектом 

«Роснефти» стало сотрудничество с 

Буддийской традиционной сангхи 

России по проектам технического 

переоснащения и открытия ма-

стерских по созданию буддийской 

скульптуры, алтарной утвари и не-

обходимой ритуальной атрибутики 

(Иволгинский дацан, Республика 

Бурятия). Кроме того, компания 

поддерживает мусульманскую 

религиозную организацию «Ма-

халля» при проведении праздников 

Ураза-байрам, Курбан-байрам и др. 

(ХМАО-Югра). Т

Благодаря поддержке «Роснефти» 
на Международный зимний 
фестиваль «Площадь Искусств» 
в Петербурге приезжают 
ведущие российские и мировые 
исполнители, такие как Денис 
Мацуев, Сергей Юрский, 
обладатель «Грэмми» баритон 
Дитрих Хеншель, скрипачка Юлия 
Фишер, легендарная французская 
певица-сопрано Натали Дессей, 
музыканты Берлинской академии 
старинной музыки

«Роснефть» под-
держивает зна-
менитый хор 
Сретенского мо-
настыря. Проект, 
безусловно, ока-
зывает влияние 
на формирование 
национальной 
идентичности 
и способствует 
укреплению имид-
жа России в мире. 
В прошлом году 
выступления со-
стоялись в 22 горо-
дах страны

170
православных храмов были восста-
новлены, реконструированы, отре-
ставрированы или заново построе-
ны при активном участии компании 
за последние семь лет

Летом прошлого года президент Владимир Путин посетил Коневский монастырь.

Гастроли в Италии Санкт-Петербургской филармонии под 

управлением маэстро Юрия Темирканова.
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у нас на сегодняшний день руково-

дители государственных учреж-

дений назначаются без конкур-

са…» При чем тут конкурс? Мы не 

говорим о том, что лично Аржанов 

назначал этих ныне подследствен-

ных руководителей на их посты. 

В первой статье положения о де-

партаменте говорится не просто 

о конкурсах, а в целом об осущест-

влении «правоприменительных 

функций в сферах государственной 

гражданской службы Орловской 

области, кадровой политики, про-

тиводействия коррупции».

– Действительно, в цитируемом 
вами документе есть целый ряд 
общих позиций, которые возло-
жены на аржановский департа-
мент и по которым к нему можно 
предъявлять претензии. Но вот 
конкретный вопрос. Аржанов за-
явил, что к назначению руково-
дителей акционерных обществ 
«Агентство ипотечного жилищ-
ного кредитования Орловской 
области» и «Орелгортеплоэнер-
го» ни его департамент, ни губер-
натор, ни правительство области 
не имеют никакого отношения. 
Это правда?

– Нет, неправда! Аржанов публич-

но солгал депутатам областного со-

вета. Чтобы быть точным, повторю 

его слова: «Кочергин и Дорофеев 

были руководителями акционер-

ных обществ. Порядок назначе-

ния руководителей акционерных 

обществ установлен отдельным 

федеральным законом, и не толь-

ко департамент государственной 

гражданской службы, но и прави-

тельство Орловской области и даже 

высшее должностное лицо не име-

ли при этих назначениях ни прав, 

ни полномочий».

Главный кадровик области, 

повто ряю, лжет. И я берусь это до-

казать с фактами в руках. Возьмем, 

к примеру, генерального директо-

ра АО «Орелгортеплоэнерго» Вла-

димира Дорофеева, находящего-

ся сейчас под стражей. Откуда он 

появился? Может быть, бывший 

губернатор Вадим Потомский 

и не имел полномочий привести 

Подследственные кадры 
губернатора Потомского
Одним из ключевых вопросов по-

вестки февральской сессии облсо-

вета был отчет Сергея Аржанова, 

руководителя областного депар-

тамента государственной служ-

бы, кадров и противодействия 

коррупции. Но честных ответов 

на прямые, конкретные вопро-

сы депутаты так и не получили. 

А спикер Музалевский сделал все, 

чтобы побыстрее свернуть начи-

навшуюся дискуссию. Потому мы 

обратились к депутату областного 

совета Виталию Рыбакову с прось-

бой рассказать о действительном 

положении дел в сфере назначения 

руководящих кадров, осуществле-

ния контроля за кадровой полити-

кой и противодействия коррупции. 

– Виталий Анатольевич, поче-
му депутаты областного совета 
по вопросу о находящихся под 
следствием руководителях гос-
предприятий решили заслушать 
именно Сергея Аржанова?
– Аржанов, как и получивший 

9,5 года колонии строгого режима 

Андрей Ерш (его Вадим Потомский 

сделал в свое время руководите-

лем «Орелгосзаказчика»), учился 

вместе с бывшим губернатором 

в зенитно-ракетном училище. 

Он возглавляет департамент го-

сударственной службы, кадров 

и противодействия коррупции 

Орловской области. Более высо-

кого чиновника, ответственного 

за кадровое обеспечение на Орлов-

щине (подчеркиваю: всей области, 

а не областной администрации), 

просто нет. Именно Аржанов, 

в соответствии с положением о де-

партаменте, несет персональную 

ответственность за реализацию 

полномочий, возложенных на эту 

структуру.

– Но, появившись перед депута-
тами, он сразу стал делить руко-
водящие кадры на «свои», то есть 
те, к которым департамент имеет 
прямое отношение, и «чужие»…
– Вот что он заявил: «Хотелось бы, 

к сожалению, констатировать, что 

Сухими из воды?
Как спикер Орловского облсовета спасает кадры экс-губернатора Потомского

Дорофеева, но он эти полномочия 

осуществил. Дорофеев несколько 

лет был генеральным директором 

ряда организаций, учредителями 

которых являлись ближайшие род-

ственники Потомского. Но, по мне-

нию Аржанова, бывший руководи-

тель региона тут ни при чем. А кто 

избрал Дорофеева генеральным 

директором? Совет директоров 

«Орелгортеплоэнерго». Вот его со-

став. Председатель Анатолий Ми-

шанов, первый заместитель пред-

седателя правительства Орловской 

области. Члены совета директоров: 

Сергей Филатов, заместитель пред-

седателя правительства Орловской 

области; Александр Ремига, заме-

ститель председателя правитель-

ства Орловской области» Денис 

Блохин, член правительства Ор-

ловской области; Андрей Синягов, 

член правительства Орловской 

области… И после этого Аржанов 

будет заявлять нам, депутатам, что 

правительство Орловской области 

не имело никаких прав и полномо-

чий при назначении Дорофеева на 

пост руководителя государствен-

ного АО! Пять членов правитель-

ства, в том числе первый зам и два 

заместителя председателя, избира-

ют генерального директора, а пра-

вительство как бы ни при чем… 

И Аржанов, департамент которого 

обязан контролировать кадровую 

ситуацию и противодействовать 

коррупции, тоже в стороне.

– А что скажете насчет гендирек-
тора АИЖК Сергея Кочергина, 
выпущенного из СИЗО до суда? 
Он-то как попал в руководители 
государственного предприятия?
– Давайте разберемся. АИЖК Ор-

ловской области – это общество, 

в котором 97% акций принадлежит 

государству в лице департамента 

госимущества. Курирует депар-

тамент зампред правительства 

Сергей Филатов, а руководил им 

тогда член правительства области 

Андрей Синягов. Он же являлся 

председателем совета директоров 

АИЖК.

Откуда взялся Кочергин? В кон-

це апреля прошлого года на заседа-

нии Советского районного суда он 

сам сообщил, что был официально 

приглашен бывшим губернатором 

Вадимом Потомским. Тем самым 

человеком, который, по словам 

Аржанова, не имел «ни прав, ни 

полномочий». Избирался дирек-

тором Кочергин, так же как и Доро-

феев, советом директоров во главе 

с членом правительства области. 

И был избран не только вопреки 

здравому смыслу, но и в наруше-

ние официальных рекомендаций 

и правил.

– Каких именно?
– Поясню, о чем идет речь. Каждый 

год Росимущество своим распоря-

жением утверждает положение 

о генеральном директоре АИЖК. 

Это типовой руководящий доку-

мент. В документе от 2015 года, 

как, кстати, и в действующем поло-

жении, имеется пункт 3.5, который 

гласит: «Генеральным директором 

не может быть лицо, которое при-

знавалось виновным в совершении 

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Без малого полгода назад губер-

натор Орловской области Вадим 

Потомский был отправлен в от-

ставку. Одни его соратники разбе-

жались, другие – кто в СИЗО, кто 

под домашним арестом – ждут 

окончания следствия и суда за те 

деяния, которые явились частью 

официально признанных УМВД 

по Орловской области миллиард-

ных хищений. Но есть категория 

пока еще находящихся у власти 

людей, которые обязаны раз-

делить ответственность за трех-

летнюю провальную работу и с 

отставником Потомским, и с теми, 

кто находится под следствием.

ГЕННАДИЙ САВИН

Э
то те чиновники, которые 

всеми силами поддержи-

вали хищническую поли-

тику экс-губернатора, вы-

полняли самые безумные 

его поручения, оформляли на 

работу его друзей и знакомых, 

в том числе и ранее судимых. 

Для их освобождения не нуж-

но решения президента. Нужно 

просто понимать, что и второе 

лицо в регионе – председатель 

областного совета Музалевский, 

и кадровики, и заместители По-

томского должны ответить пе-

ред жителями области за то, что 

в значительной мере ухудшили 

их жизнь. И, похоже, отвечать им 

все-таки придется.

«Музалевский, вы 
публично солгали!»
Именно эти слова произнес де-

путат Орловского областного Со-

вета народных депутатов Игорь 

Рыбаков на февральской сессии 

областного совета, напомнив 

и самому главе законодатель-

ного органа, и депутатам скан-

дальный случай. Мы уже писали 

о том, как доктор исторических 

наук Егор Щекотихин, обращаясь 

на заседании облсовета к спикеру 

по поводу повышения тарифов 

ЖКХ на 15%, сказал: «Вы же дава-

ли слово не обирать народ в своих 

предвыборных обещаниях. Что 

же вы выворачиваете последние 

сухие карманы у народа?» Муза-

левский ответил: «Это не мы – это 

городские депутаты. Но мы все-

таки попросим Орел дать нам 

информацию и рассмотрим на 

комитете».

Но вот незадача: СМИ опубли-

ковали фрагменты выступления 

господина Музалевского на май-

ском заседании фракции партии 

«Единая Россия» того самого гор-

совета. В нем он яростно продав-

ливал повышение тарифов ЖКХ 

на те самые 15%. За ослушание 

и попытку голосовать против 

этого решения он угрожал де-

путатам-единороссам исключе-

нием из партии за «нарушение 

организационной дисциплины».

Депутат Игорь Рыбаков в кон-

це заседания еще раз обратился 

к Музалевскому: «Я считаю, что 

вы своим враньем дискредитиру-

ете партию «Единая Россия», дис-

кредитируете законодательную 

власть. У меня простые вопросы, 

ответьте: вы солгали или нет 

Щекотихину? Давили ли вы на 

депутатов горсовета, чтобы они 

приняли повышение тарифов? 

И третий вопрос: проявите ли вы 

хоть немного совести и сложите 

ли свои полномочия? Ответьте 

прямо, публично!»

Музалевский в ответ сообщил, 

что не обязан отчитываться и что 

он якобы никому не лгал. По 

этому поводу газета «Орловская 

среда» писала: «Чьи интересы 

в данном случае оказались для 

Музалевского важнее позиции 

федерального Центра? Полагаем, 

жителям Орла было бы интерес-

но получить ответ на этот вопрос, 

да только вряд ли выйдет: как не-

двусмысленно пояснил депутату 

Рыбакову спикер Музалевский, 

«так, как вам хочется, наверное, 

не будет». Повторим: подобным 

образом спикер ответил депута-

ту. Что уж о простых гражданах 

говорить? Да, а реплика Рыбако-

ва о том, что Леониду Семеновичу 

должно быть стыдно за вранье, 

разумеется, тоже осталась без 

ответа…»

Должны ли люди, все еще 
находящиеся у власти на 
Орловщине, разделить 
ответственность за трехлетнюю 
провальную работу и с экс-
губернатором Потомским, и с теми, 
кто находится под следствием? 
Вопрос интересный, хотя 
и риторический

1 , 2  Вот так сегодня встречает Орловщина председателя областного 

совета Леонида Музалевского.

3  У Сергея Аржанова, главного кадровика области, такой же 

неподкупный взгляд, как и у получившего 9,5 года колонии 

Андрея Ерша (4).

9,5 года
колонии строгого режима получил 
Андрей Ерш. Он учился вместе 
с губернатором Орловской 
области Потомским в зенитно-
ракетном училище, и его тот сделал 
руководителем «Орелгосзаказчика». 
Факт, много говорящий о подборе 
и расстановке кадров… 

кого хотел произвести впечатле-

ние. Скорее всего, сейчас удосто-

верение за подписью Потомского 

находится среди вещдоков, изъ-

ятых у Дисмана при аресте.

– Еще главного кадровика об-
ласти спрашивали о том, как 
бывший брянский полицейский 
Седякин попал в руководители 
Государственного унитарного 
предприятия Орловской области 
«Орелфармация». Проясните?
– Аржанов снова пытался уйти от 

ответственности и изворачивался 

как мог: «Что касается Седякина, 

данное лицо, по имеющейся у меня 

информации, несмотря на то что 

учет кадров унитарных предпри-

ятий Орловской области в департа-

менте не осуществляется, замещал 

должность заместителя директора 

одного из наших унитарных пред-

приятий, назначался на эту долж-

ность приказом исполняющего 

обязанности руководителя, ну 

и, соответственно, мне, к сожале-

нию, тоже по этому вопросу вам 

пояснить нечего». В июне 2017 года 

на сессии облсовета я задал во-

прос первому вице-губернатору 

Александру Бударину, каким об-

разом бывший полицейский был 

назначен на должность директора 

предприятия, заведующего аптеч-

ной сетью области и есть ли у него 

соответствующая квалификация. 

В ответ Бударин заявил, что он во-

обще не знает, кто такой Сидякин. 

Тогда я обратился в прокуратуру 

с депутатским запросом, Бударину 

было внесено представление, а в 

январе Седякина убрали с занима-

емого поста.

Вы спросите, при чем тут Аржа-

нов? Он снова солгал депутатам, 

заявив, что Седякин занимал 

должность заместителя, а не ру-

ководителя ГУП. Кроме того, не-

смотря на заявление Аржанова, 

его департамент имеет прямое от-

ношение к назначению Седякина. 

Снова берем положение о департа-

менте. П. 6.2, пп 23: «…осущест-

вляет в соответствии с законода-

тельством Российской Федерации 

и законодательством Орловской 

области подготовку проектов 

распоряжений правительства 

Орловской области о назначении, 

увольнении руководителей госу-

дарственных учреждений Орлов-

ской области и государственных 

унитарных предприятий Орлов-

ской области…». Как вы думаете, 

что такое подготовка проектов 

распоряжений? Это ведь не про-

сто напечатать на бумаге текст. 

Это подготовка важнейшего доку-

мента, который должен быть выве-

рен с юридической точки зрения, 

соответствовать действующему 

законодательству, а также подза-

конным актам. В данном случае 

департамент Аржанова действовал 

не в соответствии с законом, а во-

преки ему. И ссылки на какой-то 

«учет кадров ГУПов» совершенно 

несостоятельны.

– Виталий Анатольевич, со сто-
роны показалось, что председа-
тель областного совета Леонид 
Музалевский хотел завершить 
обсуждение как можно быстрее 
и просто спустил вопрос на тор-
мозах. Это так?
– Музалевскому невыгодно вни-

мательное и объективное рас-

смотрение ситуации с подбором 

и расстановкой кадров при быв-

шем губернаторе. Если вслушать-

ся в запись того, что происходило 

на заседании областного совета 

28 февраля, то становится ясно: 

Леонид Семенович выгораживает 

Аржанова, пытается сгладить все 

острые углы. Естественно, он и сам 

в этом заинтересован, поскольку 

как председатель облсовета несет 

свою долю ответственности за не-

законные и принесшие области 

очевидные убытки кадровые ре-

шения. И, вполне естественно, он 

пытался спасти Аржанова. А тема 

противодействия коррупции со 

стороны департамента, в самом 

названии которого содержится 

это словосочетание, вообще была 

немедленно скомкана, хотя всем 

гражданам, всем нашим избира-

телям ясно: уж с чем-чем, а с про-

блемой коррупции ни департамент 

«по противодействию коррупции», 

ни его руководитель точно не спра-

вились… Т

преступлений в сфере экономиче-

ской деятельности».

Сергей Кочергин был как раз тем 

человеком, путь которому в генди-

ректора АО «АИЖК» был закрыт. 

Почему? Вот цитата из сообще-

ния Орловского областного суда 

от 9 ноября 2016 года: «Приговором 

суда Кочергин С.А. признавался 

виновным в совершении престу-

пления, предусмотренного п. «в» 

ч. 2 ст. 160 УК РФ («Присвоение или 

растрата, то есть хищение чужого 

имущества, вверенного виновно-

му, совершенные с использованием 

своего служебного положения»), 

с назначением наказания в виде 

лишения свободы сроком на 3 года 

условно с испытательным сроком 

3 года». Но Потомский, Синягов 

и главный кадровик Аржанов ему 

этот путь открыли.

– Теперь давайте о томящемся 
в СИЗО Дисмане. Он что, дей-
ствительно был советником 
Потомского?
– Сергей Аржанов сообщил депу-

татам: «Хотел бы также проинфор-

мировать о том, что Дисман И.Е., 

который в вашем письме поиме-

нован как советник губернатора, 

никогда не был на государственной 

гражданской службе и тем более не 

замещал должность советника гу-

бернатора». Ответ крайне лукавый. 

Естественно, Дисман формально 

не был на государственной граж-

данской службе. Это ставленник 

Потомского. Бывший губернатор 

в местном телеэфире заявлял: «Что 

касается Дисмана Ильи Евгенье-

вича, я говорю сразу, в глаза – это 

я пригласил этого строителя сюда, 

он здесь выступал в качестве глав-

ного прораба, он смотрел за ходом 

строительства». Куда уж яснее…

Теперь насчет удостоверения со-

ветника губернатора. Информация 

об этом документе, который вы-

дает исключительно департамент 

господина Аржанова, появилась 

неспроста. Напомню: 16 октя-

бря 2016 года в эфире Орловской 

государственной телекомпании 

в передаче «Вести Орел. События 

недели» Илья Дисман, генераль-

ный директор компании «Строй-

бюро», давал интервью. А сразу 

после его рассказа ведущая переда-

чи сообщила: «Руководитель этой 

строительной компании является 

еще и советником губернатора». 

Это, так сказать, первоисточник. 

Потом и местные, и федеральные 

СМИ в разном контексте сообщали 

о наличии у Дисмана удостовере-

ния советника Потомского. А сам 

он, как утверждают, с гордостью 

демонстрировал документ тем, на 
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Скончавшийся в январе основатель сети по продаже
мебели IKEA Ингвар Кампрад завещал половину состояния направить на развитие региона 

Норрланд, расположенного на севере Швеции. Об этом сообщает газета Dagens Nyheter

С воскресенья водителям, вышедшим 
в темное время суток на проезжую часть без светоотражающих жилетов, инспектора 

ГИБДД начнут выписывать штрафы в размере 500 рублей за нарушения ПДД
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При взлете в аэропорту Якутска из грузового отсека Ан-12 выпали 
172 золотых слитка общим весом свыше 3 тонн. Как сообщили местные власти, силовики оперативно оцепили 

территорию вокруг летного поля и собрали все золото

Смертельно опасный переход
Знаковая история: чиновники футболят бумаги, а люди гибнут на ровном месте

О том, что сегодня происходит за глухими мона-

стырскими стенами, мы знаем мало даже в наш 

бурный информационный век. Куда больше слу-

хов, особенно после публикации «Исповеди быв-

шей послушницы», где одна из обителей показа-

на чуть ли не тюрьмой. Полны откровений и книги 

монахини N, пишущей без прикрас, но с совер-

шенно иной ин-

тонацией. Наш 

корреспондент 

встретилась с 

их автором – 

игуменьей 

Богородице-

Рождественско-

го монастыря 

матушкой Фео-

филой.

В 10 минутах езды 
от райцентра Кондрово находится Богородице-Рож-
дественская девичья пустынь, получившая статус мона-
стыря в 1995 году. А прежде тут стоял разоренный храм. 
В советские времена в нем хранили зерно и показывали 
фильмы, а в 42-м немцы устроили лазарет. Потом, уже по-
сле хрущевской оттепели, храм открыли, и близ него стали 
селиться возвращавшиеся из ссылок монахини. А в 90-х 
прислали сюда пять насельниц со старшей сестрой Феофи-
лой (Лепешинской) – той самой монахиней N. 

Вспоминать то время им тяжело. Начали они по-
тихонечку строиться, ремонтировать храм, но все было 
в таком запустении, что порой опускались руки. Однако 
правду говорят: глаза боятся, а руки делают. Хотя време-
нами так тяжко было, что восстановление монашеской 
жизни казалось делом просто непосильным, неподъ-
емным. 

«Помнится, когда в 2007-м сгорел наш новый корпус, 
который мы поднимали по бревнышку, казалось, все, 
этого не пережить, – вспоминает матушка Феофила. – 
Сестры рыдали, а я и слезы проронить не могла, вся буд-
то закаменела внутри. Но вскоре сестра Ольга серьезно 
заболела. Мы с месяц о ней молились, хлопотали, и 
скорбь о пожаре растворилась, исчезла». 

Сейчас пустынь не бедствует: кирпичные корпуса, сад. 
Гости удивляются: сколько вы тут понастроили. А она им 
в ответ: «Господь каждого наделяет ношей посильной».

А еще у матушки Феофилы талант к книгам. Пишет она 
о пережитом, сокровенном, делится мыслями о мона-
шестве. Так, в «Плаче третьей птицы» она рассказывает 
о том, откуда сегодня берутся насельники, как экономи-
чески выживают обители, какие трудности – нравствен-
ные, психологические, житейские – приходится преодо-
левать послушнице. А в книге «Дерзай, дщерь!» в яркой и 
острой форме, без всякой елейности, исследуется место 
женщины в христианстве... 

После революции в России вообще не оставалось 
женских монастырей. Так что многое сегодня, век спу-
стя, приходится переосмыслять или открывать заново. 
Между тем русская культура вышла из монастырей и 
явилась той закваской, которая сформировала нацио-
нальную ментальность, начисто изменить которую, при 
всем старании, не смогли ни большевики, ни постмодер-
нисты. Суть ее – сбережение добра, хоть в большом, хоть 
в малом. 

Вот, скажем, такая особенность Богородице-Рожде-
ственской пустыни, как кошачий приют. У сельчан ведь 
топить новорожденных котят и за грех не считалось. Мо-
нахини же стали малышей спасать, выхаживать, потом 
пристраивать. И теперь кошки разных мастей и характе-
ров разгуливают по двору, сидят на крылечках. Уход за 
четвероногими питомцами – в числе сестринских послу-
шаний, как и работа на ферме, и в трапезной. 

Кстати, готовят здесь необычайно вкусно, столь от-
менного хлеба, творога, молока и сметаны доселе отве-
дать не доводилось.

Матушка Феофила делит людей на тех, которые хотят 
в первую очередь наслаждаться жизнью, и тех, кто ищет 
ее смысл. Почему она сама ушла в монастырь? Никаких 
встрясок вроде несчастной любви не было. Зато была 
пустота. «Я не понимала, зачем живу, для каких целей. 
А после крещения все встало на свои места», – объясня-
ет она мне. 

Книги матушки есть в обычных книжных магазинах, 
чему она рада: «Я против демаркационной линии, чтобы 
церковные книжки – только в лавку при храме. Иначе 
как мы найдем друг друга?» 

В монастыре хранится чудотворная икона Божией Ма-
тери «Ломовская». В 1997-м ее украли, а через два года 
она чудесным образом вернулась. Со всей округи люди 
собрались, вдоль дороги множество автобусов, машин, 
праздник великий – так радовались возвращению свя-
тыни. Ну не чудо ли? 

Хотя, как уверяет матушка Феофила, вся наша жизнь 
полна чудесного. Мы просто к этому привыкаем, не вгля-
дываемся, когда все здоровы, и в семье мир, и все хоро-
шо. А вот это чудо и есть! Всякое благо – чудо... Т

ТАТЬЯНА КОВАЛЕВА

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ 

Местная жительница Любовь 

Полюткина рассказала, как на 

днях едва не стала очевидцем 

очередной трагедии: «Парень 

в наушниках идет к переходу, 

было впечатление, что он про-

сто хочет подойти поближе к 

рельсам. Когда люди поняли, что 

он не видит поезда, начали кри-

чать, но все без толку. К счастью, 

какой-то мужчина бросился к 

парню и, рискуя своей жизнью, 

вместе с ним перескочил рельсы. 

Если б не он, человека бы уже не 

было! Меня долго трясло от уви-

денного...»

Ну и как быть? Молодежь вос-

питывать?

«Очевидно, проблема за-

ключается не в нравах моло-

дых людей, не расстающихся 

с девайсами, а в качестве го-

родского управления, – счита-

ет Владимир Валдин, эксперт 

межрегио нального обществен-

ного объединения «Город и 

транспорт». – Комитет по транс-

порту зависит от Комитета по 

развитию транспортной ин-

фраструктуры, хотя все долж-

но быть наоборот, поскольку 

первый обязан выступать в роли 

заказчика. Получается, что Ко-

митет по транспорту соглаша-

ется ездить по той инфраструк-

туре, которую строит Комитет 

по развитию транспортной ин-

фраструктуры».

На практике это уже привело 

к тому, что этот самый КРТИ, во-

преки планам Смольного, пере-

думал строить переход. И что 

теперь делать? Ждать очередной 

трагедии?

P.S. Похоже, чиновникам невдомек, 
что уже погубленные жизни – на их 
совести. Руководить – значит пред-
видеть? Это не наш случай. Нет, они 
считают так: зазевался – погибай. 
По их логике, любой невниматель-
ный подросток или старик со слабым 
зрением и слухом – потенциальная 
жертва, которая сама виновата в 
том, что угодила под поезд.  Т

•ПОЧЕМУ?•

В Приморском районе Санкт-

Петербурга есть проклятое 

место: створ Туристской улицы 

и Лыжного переулка. Здесь 

на наземном переходе через 

железную дорогу с пугающей 

регулярностью гибнут люди. 

Только в прошлом году этот 

створ унес жизни семерых (!) 

человек, из них шестерым не 

исполнилось и 25 лет. Прокля-

тое место? Да нет, все гораздо 

проще и страшнее: трагедии 

происходят потому, что одна 

«башня» Смольного не может 

договориться с другой.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

К
азалось бы, чего проще – 

проложить подземный пе-

реход. Это же не стадион 

на Крестовском возвести 

за десятки миллиардов и 

не новые Кресты, давно обещан-

ные арестантам. И вот в конце 

прошлого года после очередной 

свершившейся трагедии в При-

морском районе в городском 

Комитете по градостроитель-

ству и архитектуре Петербурга 

(КГА) наконец-то приняли такое 

решение. Идею поддерживал 

губернатор, поручив это дело 

своему заместителю Игорю 

Албину.

Тот привык действовать мас-

штабно. Подумал и решил, что 

подземный переход в этом месте 

возможен, как и новая останов-

ка электричек, а в техзадании 

следует также учесть интересы 

маломобильных групп пешехо-

дов и велосипедистов. С откры-

тием новой станции метро поток 

пассажиров через этот переход 

будет только увеличиваться. Под-

рядчики в лице представителей 

«Метростроя» сообщили, что 

строительство закончат за полго-

да, а то и раньше, в зависимости 

от длины тоннеля.

Разговор 
с монахиней N

Всего-то и надо, что внимательно вглядеться...
•РАКУРС•

Со свекром (как и с тещей?) надо 

дружить, а не ссориться. Это вам точ-

но скажет мастер фотографии Анна 

Жарких из города Петровска-Забай-

кальского. Она запечатлела своего 

свекра Анатолия Яковлевича Жар-

ких, бывшего сталевара-передовика, 

кавалера двух орденов Славы, а ны-

не пенсионера, во дворе его дома.

ГЛЕБ ВОЛИН

Ну и что, скажете вы, мало ли кто снимает 

своих родственников. Снимают-то мно-

гие, а вот получают престижные награды 

на крупных международных конкурсах 

единицы. Но Анне это удалось. Сни-

мок свекра автор назвала «Байкаль-

ское солнце». И он, представьте, был 

удостоен специального приза на между-

народном конкурсе, организованном 

по инициативе КНР фондом «Один пояс 

и один путь». Участие в нем приняли 

представители многих стран Евразии, 

а в финал попали мастера из России, 

Монголии, Китая и Гонконга.

Как это у нее получилось? Вот как она 

объясняет это сама: «У нас в Забайкалье 

много солнечных дней. Все тепло солнца 

входит в наши сердца и транслируется 

вовне. Анатолий Яковлевич светится из-

нутри, я пыталась передать это через фо-

тографию. Надеюсь, у меня получилось!»

Еще как получилось! И не только «Бай-

кальское солнце». Анна молода, но у нее 

уже есть собственный творческий стиль. 

ВСТРЕЧИ

И все это мир 

Анны Жарких.

7 человек
погибли на этом злосчастном перекрестке 
только в минувшем году. Неужели этого мало, 
чтобы построить подземный переход?
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И вдруг – полный облом. В Ко-

митете по развитию транспорт-

ной инфраструктуры (КРТИ) не-

ожиданно передумали строить 

подземный переход. Там счита-

ют, что и так уже соблюдены все 

условия безопасности. Так чинов-

ники и заявили известному об-

щественнику Никите Юфереву, 

автору петиции за строительство 

подземного перехода, которую, 

между прочим, подписали более 

270 тысяч человек.

После таких откровений оста-

ется предположить, что сотруд-

ники КРТИ обитают на другой 

планете. Железную дорогу в этом 

злосчастном створе каждый день 

вынуждены переходить тысячи 

местных жителей. И вовсе не из 

любви к опасным приключениям. 

С одной стороны Приморского 

шоссе и железной дороги у них 

жилье, а с другой – вся инфра-

структура, включая школы, по-

ликлиники, торговые центры. 

Вот-вот, уже в апреле 2018 года, 

тут откроется станция метро «Бе-

говая», которая привлечет еще 

больший поток людей.

Нормальной такую ситуацию 

признать нельзя, старую гра-

достроительную ошибку надо 

исправлять. Проблема в самом 

наземном переходе: пешеходы 

вынуждены идти по «змейке» не-

сколько метров спиной к поезду – 

такова конфигурация огражде-

ний. Увидеть состав можно, только 

стоя у рельсов. Ни шлагбаумы, ни 

звуковые сигналы безопасности 

не добавляют. Просто потому, что 

молодежь ходит по улицам в на-

ушниках и с гаджетами в руках.

В ее работах, будь то портреты, пейзажи 

или бытовые зарисовки, всегда присут-

ствует что-то глубокое, сокровенное, 

чего не уловить при торопливой съемке 

на смартфон. Она умеет увидеть в чело-

веке и природе внутреннюю красоту и 

суть. Собственно, это и есть главное на-

значение художника.

Как там у Юрия Левитанского? 

«Всего и надо, что вглядеться, – 

боже мой, 

Всего и дела, что внимательно

вглядеться, – 

 И не уйдешь, и некуда уже не деться 

От этих глаз, от их внезапной 

глубины...» 

Давайте и мы вглядимся в фотографии 

Анны Жарких.  Т

 
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

В ее работах будь то п
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Сгоряча можно было бы и порадоваться: есть-де спра-
ведливость на свете, ведь если особ вроде Бузовой счи-
тать певицами, то непонятно, как тогда именовать Уитни 
Хьюстон, или Бейонсе, или хоть нашу Полину Гагарину... 
Однако не одна Ольга попала под запрет. Незадолго 
до этого в Белгороде не разрешили выступать рэперу 
Фейсу, а в Выксе и Муроме – группе «Порнофильмы». 
Если Фейс пострадал за свои тексты, в которых вни-
мательные чиновники расслышали мат и пропаганду 
наркотиков, то «Порнофильмам», похоже, досталось за 
одно только название – сомнительное с точки зрения 
традиционных ценностей.

Бдительность крепнет на глазах. Вспомним и за-
прет проката «Смерти Сталина», и чудеса с регулирова-
нием выхода на экраны других иностранных фильмов. 
Тенденция, однако: чиновники все чаще вмешиваются 
в «управление культурой», решая, что должно смотреть 
и слушать глупое население. И предложение о воз-
вращении худсоветов уже выглядит не бредом, а бла-
городным стремлением уберечь зрителя от дурного и 
низкопробного. Как при Сталине, Хрущеве, Брежневе.

Вот и давайте представим, что брежневский «золо-
той век» вернулся. С некоторыми поправками: и кол-
баса в магазине имеется, и джинсы не надо добывать 
из-под полы, отдавая за них две месячные зарплаты. 
А в остальном, прекрасная маркиза... Худсоветы вер-
нулись, и репертуарной политикой снова рулят Мин-
культ, Госконцерт и местные управкультуры.

Музыкантам запрещено петь песни, не «залито-
ванные» в соответствующих органах. Прекратились 
афишные концерты практически всех рэперов, 
панков, «альтернативщиков», рокеров и прочих без-
галстучных апологетов «низкого художественного 
уровня». Они не могут выступать даже полуподпольно 
в каких-нибудь подмосковных ДК. Несколько «се-
кретных» концертов разгромлено казаками и Нацг-
вардией, а владельцы площадок, допустивших без-
образие, получили тюремные сроки, чтобы другим 
неповадно было.

По ЦТ (обоими оставшимися телеканалами управ-
ляет Константин Эрнст) показывают концерты масте-
ров искусств со строго утвержденным репертуаром. 
Смотреть на бесконечный праздник патриотической 
песни смертельно скучно, но зрители терпят, ведь 
в конце могут вдруг явить народу Веру Брежневу 
в юбке на пару сантиметров короче прописанных в за-
коне нормативов. Дерзко! А экс-бунтари давно пере-
ключились на лирический репертуар, и даже пожилой 
Шевчук освоил пару-тройку произведений во славу 
армии родной.

Интернет? Регистрироваться на сайтах можно по 
паспорту, но реестр разрешенных страниц уменьша-
ется каждую неделю. Свободное распространение 
музыки в Сети запрещено (опять же с благой целью 
оградить от плохого!). Находчивые россияне выходят 
из положения: передают друг другу флешки с запи-
санными пластинками, доставая их у знакомых, по 
работе выезжающих за рубеж, и у фарцовщиков. Те 
же, кому надоело бороться с Роскомнадзором, вы-
нуждены довольствоваться телевизионным реперту-
аром.

Артисты, не так давно зависевшие лишь от востре-
бованности у публики, теперь ищут милости у чинов-
ников, разработавших строгую систему тарификации. 
Певцы первой категории во главе с Лепсом могут 
получать не более 20 тысяч рублей за концерт. Унылое 
выражение лица исполнителя на сцене при таких рас-
ценках обеспечено, зато публика довольна: беднеть – 
так всем вместе!

А что же наша Ольга Бузова? Вы не поверите, но она 
и Баста никуда не делись: выходят в сборных концертах 
после выступления десятка мало кому нужных офици-
озных исполнителей. Что делать, ведь все концертные 
сборы идут теперь в бюджет государства, вот Минкульт, 
скрипя зубами, и пошел на уступки, надо ведь как-то 
залы собирать. Что касается зарубежных артистов, то 
приглашение на гастроли в Москву или Питер они могут 
получить только после выступления в Крыму.

И, конечно же, лучшими исполнителями в России 
ежегодно признаются Иосиф Кобзон и Алла Пугаче-
ва. Это святое.

Тут самое время очнуться.
Все имена выдуманы, все совпадения случайны. 

Хотя... Т

АЛЕКСЕЙ МОЖАЕВ

МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

Минкультуры не собирается сворачивать связи с Британией.
Как сообщил замминистра культуры РФ Александр Журавский, в этом году туда на гастроли, согласно графику, 

отправятся Мариинский и Большой драматический театры, Госоркестр имени Светланова, другие коллективы

Жизнь в поисках радости
Вчера Москва простилась с Олегом Табаковым

В Саратове отменили концерт Ольги Бузовой, 

назначенный на начало апреля в местном 

Т еатре оперы и балета. Активисты Обществен-

ной палаты оскорбились, заявив, что такое 

шоу «унизит настоящую культуру». Организа-

торы тут же прислушались к «гласу обществен-

ности» и отменили концерт.

Андрея Кончаловского и Никиты 

Михалкова, Татьяны Лиозновой и 

Киры Муратовой, Романа Балаяна и 

Владимира Меньшова, и этот список, 

разумеется, далеко не полон. 

А кроме того, на протяжении 45 лет 

Табаков преподавал в Г ИТИСе и Шко-

ле-студии М ХАТ, а затем и в создан-

ном им театральном колледже, вос-

питывая молодую актерскую смену. 

Среди тех, кто выходит сегодня на 

московские подмостки, едва ли не 

половину составляют его ученики. 

В том числе, на минуточку, Владимир 

Машков, Сергей Безруков, Евгений 

Миронов, Андрей Смоляков, Алексей 

Серебряков, Анна Чиповская – насто-

ящие звезды нашего сегодняшнего 

театра и кино. 

А еще он открыл двери «Табакер-

ки» и МХТ для молодой режиссуры. 

Во многом благодаря Табакову на 

столичной сцене состоялись за-

мечательные режиссеры Евгений 

Писарев, Миндаугас Карбаускис, 

Константин Богомолов, Кирилл Се-

ребренников, чьи спектакли сегодня 

во многом определяют московский 

театральный пейзаж. Неслучайно 

последний из этой обоймы, опаль-

ный Кирилл Серебренников, на 

сайте возглавляемого им «Гоголь-

центра» в эти горькие дни назвал 

Олега Табакова не только выдаю-

щимся Актером, но и Учителем, 

Отцом, Защитником – именно так, 

с больших букв. Впрочем, защитить 

Серебренникова, который находит-

ся под домашним арестом, не смог 

даже Табаков, тут и его изрядный 

общественный вес не помог. 

К слову, с властями у Олега Пав-

ловича в разные годы были разные 

отношения: бунтарские в юности и 

вполне лояльные, взаимоуважитель-

ные в зрелые годы. Тут он прошел 

путь, характерный для многих. Как 

говорится, кто в молодости не был 

революционером, у того нет сердца, 

кто в зрелости не стал консервато-

ром, у того нет мозгов. Мозгами же 

Олег Павлович никогда обделен не 

был. Возглавив МХАТ, он прекрасно 

понимал, что политическая фронда 

в главном театре страны вряд ли воз-

можна и уместна. 

«Он пытается быть достаточно 

близко к источнику власти, чтобы 

согреться ее теплом, но и в некотором 

отдалении, чтобы не обжечься», – так 

сформулировал позицию Табакова 

доктор искусствоведения, летопи-

сец театра Анатолий Смелянский. 

Сам Табаков высказался еще опре-

деленнее: «Как говорила героиня 

Булгакова из «Театрального романа», 

«глупостев не допускаем и против 

властей не бунтуем». 

Конечно, Табакова легко обвинить 

в сервильности – некоторые его вы-

сказывания и деяния последних лет 

не были образцом вольнодумства. 

Но, полагаю, не только власть ис-

пользовала Табакова в своих целях, 

но и куда успешнее – он ее. Во всео-

ружии своего прославленного име-

ни, обаяния и вальяжного голоса 

«кота Матроскина», перед которым 

не могла устоять чиновничья душа, 

он выбивал для талантливых людей 

квартиры и больницы, дачные участ-

ки и путевки в санаторий, почетные 

звания и постановки в театре.

Сам он ни в чем не нуждался и 

ничего для себя не просил. С юных 

лет к нему пришла бешеная популяр-

ность, он достаточно зарабатывал, 

чтобы чувствовать себя независи-

мым. Искренне говорил, что если 

бы у него не было такого обилия 

предложений, он с удовольствием 

приплачивал бы сам, чтобы только 

выходить на сцену. Сам театральный 

воздух оказывал на Олега Павловича 

целительное воздействие. На сцене, 

по его собственным словам, у него 

снижалось давление, проходила про-

студа и даже радикулит. 

В последние годы он фактически 

жил в театре: в его кабинете стояла 

большая кровать, где он любил со-

снуть часок-другой в промежутке 

между утренней репетицией и ве-

черним спектак лем. Эта привычка 

выработалась у Табакова еще с тех 

давних пор, когда в 29 лет от сумас-

шедших перегрузок у него случился 

инфаркт. Тогда Олег Павлович не то 

чтобы сбавил обороты, но научился 

рациональнее распоряжаться своим 

временем и талантом. 

Из сыпавшихся на него предложе-

ний стал выбирать только то, что ему 

по-настоящему нравилось. А уж то, 

что ему нравилось, он делал с види-

мым наслаждением, с какой-то рус-

ской удалью, с душевной широтой 

саратовского волгаря. 

По моим многолетним наблю-

дениям, у Олега Павловича всегда 

было прекрасное настроение, я ни 

разу не видел его раздраженным, 

гневливым, брюзгливым. Он любил 

красивых женщин, холодную водку, 

хорошее вино, интересные книги, 

дружеские застолья, вкусную еду. 

Работа не заслоняла от Табакова 

остальную жизнь. В 60 он круто по-

менял личную судьбу, женился на 

молодой актрисе, своей воспитан-

нице Марине Зудиной, младше его 

на 30 лет. Был счастлив в этом браке, 

гордился красавицей-женой, подрас-

тающими детьми. 

Его первыми ролями на сцене и в 

кино были чистые и честные розов-

ские мальчики. «В поисках радости» 

– так называлась пьеса, после которой 

имя Табакова запомнили все. Он в 

итоге нашел радость жизни в люби-

мой семье, в созданных им театрах и 

студиях, в поставленных спектаклях 

и фильмах, в двух сотнях сыгранных 

ролей, в десятках талантливых уче-

ников. Наконец, в четверых детях, 

которые остались после него. 

Совсем немало для одной жизни. Т  

•НА ПРОЩАНИЕ•

С раннего утра к МХТ имени 

Чехова, который Олег Пав-

лович возглавлял последние 

18 лет, чередой шли люди. 

Впрочем, он был не только вы-

дающимся актером и уж, ра-

зумеется, не просто лицедеем, 

комиком, как иногда в шутку, 

а может, и на полном серьезе 

он называл себя. Табаков 

был мощной, харизматичной, 

многогранной личностью. 

Кинорежиссер Говорухин упо-

добил Табакова Константину 

Станиславскому. И в этом ри-

скованном сравнении нет ни 

грана преувеличения.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
е все это помнят, но Таба-

ков, тогда еще совсем моло-

дой, похожий на вихрасто-

го подростка актер вместе 

с Олегом Ефремовым и 

горсткой энтузиастов стоял у ис-

токов легендарного «Современ-

ника», возникшего при первых 

признаках оттепели. А по про-

шествии лет, оставаясь ведущим 

актером труппы, Табаков взвалил 

на себя и ношу директора театра. 

Позже на месте угольного подва-

ла на улице Чаплыгина он создал 

уже свой собственный театр – 

легендарную ныне «Табакерку», 

живое, бойкое место на театраль-

ной карте Москвы. 

Когда Ефремова в 1970-м при-

звали возглавить МХАТ, он позвал 

с собой и Табакова – своего вер-

ного Санчо Пансу. Олег Павлович 

не сразу, но пошел вслед за ним, 

а уже после смерти долго болев-

шего и поневоле запустившего 

дела Олега Николаевича возгла-

вил главный (так уж повелось со 

времен Станиславского) театр 

страны. Табаков унаследовал 

скудный репертуар, полупустые 

залы, актрис, тушивших сигаре-

ты о радиаторы отопительных ба-

тарей. Он поклялся сделать МХАТ 

передовым, авангардным и при 

этом любимым народом театром.

Для чего отменил в доставшем-

ся ему коллективе демократию, 

установив, как он любил говорить, 

«просвещенный абсолютизм».

Уже через год-другой на спек-

такли МХАТа, из названия кото-

рого Табаков убрал слово «ака-

демический», был форменный 

зрительский лом, как во времена, 

да, да, все того же Станиславско-

го. Театральная история России 

доселе не знала столь успешно-

го творческого лидера, который 

руководит одновременно двумя 

популярными московскими пло-

щадками. 

Параллельно с многотрудными 

театральными заботами Табаков 

ухитрялся много и ярко снимать-

ся в кино. Актер широчайшего 

диапазона, которому были под-

властны гротеск и драма, лири-

ка и сатира, гиньоль и пафос, он 

снимался у лучших режиссеров 

нашего экрана. У Сергея Бондар-

чука и Григория Чухрая, Эльда-

ра Рязанова и Марка Захарова, 

Запретили концерт 
Ольги Бузовой. 
Смеяться или плакать?

ВЗГЛЯД

200 ролей
сыграл Олег Табаков

Ф
О

ТО
 Б

О
Р

И
С

А
 К

А
В

А
Ш

К
И

Н
А

/Т
А

С
С

Топ-10 лучших 
киноролей 
Олега Табакова
Николай Ростов – «Война и мир» 
Владимир Искремас – 
«Гори, гори, моя звезда» 
Вальтер Шелленберг – 
«Семнадцать мгновений весны» 
Илья Обломов – «Несколько 
дней из жизни И.И. Обломова» 
Альхен – «Двенадцать стульев» 
Король Людовик ХIII – 
«Д'Артаньян и три мушкетера»
Владелец салуна Гарри 
Маккью – «Человек с бульвара 
Капуцинов» 
Николай Павлович – 
«Полеты во сне и наяву» 
Суходрищев – «Ширли-мырли» 
Президент России – 
«Президент и его внучка»

Константин Богомолов
режиссер

– Он является проводником 
самого главного в искусстве – 
огромной доброты и любви к че-
ловеку. Это то самое важное, что 
мы должны от него унаследо-
вать и постараться не растерять. 
Лично для меня он очень родной 
человек, с которым я тесно 
общался последние 10 лет, мы 
сделали много спектаклей. Это 
был важный для меня союз, и 
я его очень любил просто как 
человека. Пока слов никаких 
нет. Надо как-то пережить, а как 
пережить — непонятно...

ГОЛОС

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (№ 2988-OD) на право заключения 

договора на поставку передвижной лаборатории 

связи на базе шасси КАМАЗ 43118 6×6 

для Восточного региона. 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении 
предквалификационного отбора для участия 

в открытом тендере (№ 2992-PD) 

на право заключения договора на выполнение 
работ по проекту: «Рамочный договор строительного 

подряда на выполнение строительно монтажных 
работ на объектах Береговых сооружений и 
Резервуарного парка Морского терминала 

АО «КТК-Р», в том числе работы 
по анти-террористической защите». 

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере 

(№ 2997-PD) на право заключения договора на 

выполнение работ по проекту: УИ 1380. Система 

дренирования для неучтенной нефти на Береговых 

сооружениях Морского Терминала. 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р»

извещает о проведении предквалификационного 

отбора компаний для участия в открытом тендере 

№ 2991-GD “ Услуги по обеспечению физической 

защиты объектов и линейной части нефтепровода 

АО «КТК-Р» на Морском терминале”.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р»

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (2986-OD) на право заключения 

договора на выполнение работ по ремонту и 

восстановлению асфальтового покрытия на 

территории НПС «Кропоткинская» и территории АГРС 

в Краснодарском крае.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК

 www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум»

объявляет о проведении предварительной 

квалификации участников для участия в открытом 

тендере 2996-OD на право заключения договора 

на поставку абонентских УКВ радиостанций для 

КТК-Р/К В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:

 http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 966-5000
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•ПО СЛЕДАМ ЧП•

В истории мировой гражданской 

авиации немало загадок, ответы на 

которые исследователи ищут годами 

и даже десятилетиями. Вот и следов 

растворившегося четыре года на-

зад то ли в небесах, то ли в морской 

пучине «Боинга-777» авиакомпании 

Malaysia Airlines найти не удалось по 

сей день. Все эти годы размотать клу-

бок отрывочных сведений и версий 

пытается известный авиационный 

эксперт, член Всемирного фонда 

безопасности полетов Сергей МЕЛЬ-

НИЧЕНКО. Он даже написал книгу 

об этом, которая на днях выходит из 

печати. А накануне с ним встретился 

корреспондент «Труда».

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

И
так, 8 марта 2014 года через 40 ми-

нут после взлета с радаров исчез 

«Боинг-777», выполнявший пасса-

жирский рейс МН370 по маршруту 

Куала-Лумпур (Малайзия) – Пекин 

(КНР). На его борту находились 239 чело-

век (12 членов экипажа и 227 пассажиров). 

Все они в январе 2015-го были признаны 

погибшими в результате «несчастно-

го случая». Осталось выяснить, какого 

именно. С этого и начался наш разговор 

с Мельниченко.

– Сергей Александрович, неужели и  че-
рез четыре года после трагедии над 
Южно-Китайским морем не удалось 
приблизиться к разгадке? И почему 
официальные версии вас не убеждают?
– Не только меня мучает этот вопрос: как 

могло случиться, что в XXI веке бесследно 

исчез напичканный электроникой боль-

шой самолет с пассажирами? Тем более 

можно уже с достаточной долей уверенно-

сти предположить, что самолет потерпел 

крушение не из-за технических проблем, 

а в результате чьих-то злонамеренных 

действий.

– На сей счет тоже версий хватает. Го-
ворили и писали о неких киберпре-
ступниках, вмешавшихся в системы 
управления самолетом. И о нападении 
на экипаж кого-то из пассажиров. И сре-
ди пилотов искали преступников... А 
по каким направлениям ведете свой 
поиск вы?
– Мы с соавтором, специалистом в сфере 

информационных технологий, журна-

листом Павлом Тяпкиным постарались 

установить, радары каких стран долж-

ны были видеть самолет даже после той 

точки, в которой он официально исчез. 

В книге мы приводим примеры грубых 

нестыковок в официальных документах. 

А рядом указываем на очевидные факты, 

которые замалчиваются или искажаются.

– Факты? Например.
– Видите ли, в истории с исчезновением 

рейса MH370 для малайзийских военных 

есть такой странный момент: пересек-

ший страну «Боинг» у западного берега 

Малайзии пролетел прямо над базой ВВС 

«Баттерворт». Известно, что она оснащена 

современным радаром фирмы Thales. Как 

могли операторы радара не отреагиро-

вать на неопознанный самолет, летевший 

из глубины страны? И дежурные смены 

двух других военных радаров, в зоне дей-

ствия которых пролетел самолет, также 

не проявили беспокойства. Беспечность, 

которую вряд ли можно объяснить чело-

веческим фактором. Да еще в массовом 

порядке... Это серьезный повод усомнить-

ся в честности представителей ВВС Ма-

лайзии. И не только их. Почему-то этот 

«Боинг-777» в упор не видели радары в 

разных странах.

– На чем именно такие сомнения ос-
нованы?

Российские авиаэксперты написали книгу о загадках рейса MH370 Куала-Лумпур – Пекин

«Почему-то этот «Боинг-777» в упор 
не видели радары...»

– Да хотя бы на том, что известное фото 

с экрана радара, опубликованное 21 мар-

та 2014 года, на котором есть отметка про-

павшего «Боинга», исчезающая на выхо-

де из Малаккского пролива, – подделка, 

причем грубая. Фото не соответствует 

изображению с экрана военного радара 

Thales. Эксперты утверждают: на фото-

графии запечатлен экран гражданского 

вторичного радиолокатора. К тому же 

картинка сфабрикована отвратительно, 

на ней нет ни меток, ни следов от двух 

других самолетов (рейсы SIA68 и EK343), 

которые пролетали в данном районе в то 

же время, что и пропавший затем «Боинг». 

Такой подлог должен иметь причину, со-

гласитесь.

– Допустим, малайзийские военные 
могли пойти на подлог. Но зачем тем же 
самым заниматься наземным службам 
других стран, например, Индонезии или 
Таиланда?
– Да, запросы о предоставлении радио-

локационной информации от комиссии, 

расследовавшей обстоятельства исчез-

новения лайнера, были направлены и в 

Таиланд, и в Индонезию. А что в ответ? 

Из Таиланда: поскольку рейс не плани-

ровалось выполнять в районе полетной 

информации Бангкока, он мало интере-

совал наши аэронавигационные служ-

бы. А по видеозаписи полета было уста-

новлено, что рейс MH370 исчез с экрана 

радара в 01:21:13 и его тайские военные 

должны были засечь. Ждали с надеждой 

сообщений от военных Индонезии – их 

радары должны были видеть, куда про-

следовал самолет. Однако через шесть 

дней после исчезновения пресс-служба 

индонезийских ВВС сообщила, что их во-

енный радар в Лхоксеумаве не засек само-

лет, летевший через Малайзию и Пенанг 

в сторону Малаккского пролива. Есть у 

индонезийцев и еще локаторы, которые 

могли и даже обязаны были обнаружить 

самолет, но и о них молчок. Знают, но 

не хотят говорить? Кто-то дал команду 

молчать? Ответов нет.

Идем дальше. Радары на принадлежа-

щих Индии Андаманских и Никобарских 

островах расположены ближе к месту по-

следнего радиолокационного контакта 

между рейсом MH370 и малайзийским 

военным радаром. Однако и оттуда по-

Якобы вид рабочего экрана 

радара Thales Raytheon GM400 

с отметкой неопознанной цели 

от пропавшего «Боинга».
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И тоже март, и тоже выборы, только 60 лет назад
Приглашаем в очередное путешествие в про-

шлое по старым подшивкам «Труда». О чем 

писала наша газета 60 лет назад? Каким 

оно было, весеннее настроение той поры? 

Попробуем понять это, пробираясь сквозь 

пафосные строки на выцветшей от времени 

первой газетной странице.

Москва голосует
На листке календаря – 16 марта. Восход солнца – 
6 часов 45 минут. Но календарь ошибся: в этот день 
солнце взошло значительно раньше. Оно засветилось 
во взглядах людей, его щедрым теплом повеяло от их 
необычного, праздничного настроения. На улицах сто-
лицы было еще темно, когда первые избиратели стали 
стекаться к закрытым дверям пунктов голосования. 
Они шли по городу, наполненному большой торже-
ственной тишиной. Еще до рассвета возле каждого из-
бирательного участка собралась целая очередь.
Кто эти люди, поднявшиеся в воскресный день в такую 
рань? Что привело их сюда первыми? Они пришли 
сюда раньше других, желая подчеркнуть свое глубокое 
уважение к власти, которую они сегодня выбирают...
Солнце поднимается все выше и выше над весенней 
столицей. И освещенная этим солнцем Москва кажет-
ся еще более молодой, красивой, праздничной. А вот 
и американские гости довольно большой компанией 
прибыли на пункт голосования, расположенный 

в Центральном доме литераторов. Защелкали фотоап-
параты. Репортеры и наблюдатели стали знакомиться 
с нашими выборами. И на все вопросы гости получили 
точные, исчерпывающие ответы.
Редактор одного из американских журналов разгово-
рился с писателем Михалковым.
– Я член городской избирательной комиссии, – пред-
ставился им Сергей Михалков.
– А на английском ваши книги издавались?
– Издавались. Мои книги вышли 500 изданиями об-
щим тиражом 35 миллионов. И Сергей Михалков не 
может удержаться от шутки: 
– Выходит, я тоже миллионер. Вот когда это слово зву-
чит гордо...
День идет к концу. Уже давно отбушевал могучий по-
ток избирателей. Теперь он превратился в ручеек: 
приходят те, кто только что пришел с работы, только 
что приехал в город... Выборы кончаются, а празднич-
ное, волнующее настроение не проходит.

С глубокой любовью к Родине
Радостным выдался этот воскресный мартовский 
день. Возвышенные чувства волновали советских 
людей, когда они переступали порог избирательных 
участков. В это время особенно глубоко ощущалось, 
как сильна и могущественна Родина, как неузнаваемо 
изменилась наша жизнь. И в каждом труженике с но-
вой силой возникало ни с чем не сравнимое чувство 

хозяина своей страны, законная гордость за про-
житые после прошлых выборов в Верховный Совет 
четыре славных года.

Опуская бюллетень
Большая гордость в слове «избиратель»,
Она звучала всюду в этот день.
...Ребенок – он в объятиях у матери
Тихонько опускает бюллетень.

И кажется, что встала рядом Родина,
И отразилось на ее челе
Все то, что нами сделано и пройдено
На обновленной радостной земле.

Большое счастье – не в мечтах – воочию
Громадных планов ленинский маршрут.
Подходят инженеры и рабочие,
Творцы успехов голосуют тут.

И по лицу уверенному матери,
И по тому, как улыбнулась мать,
Легко характер нашей демократии
Во всем ее величии понять.

                                  Е. ШЕВЕЛЕВА
17 МАРТА 1958 ГОДА, ПОНЕДЕЛЬНИК

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛА ИРИНА СЛАВИНА

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года

239 человек
находились на борту пропавшего «Боинга». 
Все они были признаны погибшими 
в результате «несчастного случая». Осталось 
выяснить, какого именно...

следовало категоричное утверждение, 

о звученное агентством «Рейтер»: индий-

ские военные локаторы также ничего не 

заметили. Дескать, радары были выклю-

чены, так как мы действуем по принципу 

«когда нужно»...

– Есть еще Австралия, тоже принимав-
шая участие в поиске пропавшего лай-
нера.
– Если самолет упал у Австралии, его мог-

ли заметить и местные радары. На западе 

страны, около небольших городков Лео-

нора и Лавертон, расположен огромный 

загоризонтный радар JORN (Radar 2). Он 

обнаруживает даже небольшие истре-

бители вплоть до берегов Индонезии, 

с 2013 года его использовали также для 

обнаружения лодок нелегальных мигран-

тов. Но тем утром суперрадар не засек, как 

к западному берегу Австралии подлетал 

огромный авиалайнер.

Как такое могло случиться? Все вопросы 

и запросы наткнулись на краткий ответ 

представителей Министерства обороны: 

«Без комментариев». Известно, что ма-

лайзийский министр запрашивал данные 

JORN у Австралии и у США, но о резуль-

татах тех запросов не сообщалось. Зато 

слышались какие-то совсем уж бредовые 

«неформальные» ответы: якобы радар был 

на ремонте или его выключили в целях 

экономии ресурса и электроэнергии. Как 

видим, почему-то этот «Боинг-777» в упор 

не видели радары.

Конечно, причиной упорного молча-

ния о роли JORN в поиске пропавшего 

«Боинга» могло стать и банальное нежела-

ние австралийских военных признавать 

фиаско гигантского проекта (затраты 

на систему с тремя радарами составили 

1,5 млрд долларов, а пропавший «Боинг» 

случайно сорвал покровы с «военной тай-

ны»). Но слишком уж просто или, напро-

тив, экзотично выглядит такое совпаде-

ние: военные локаторы нескольких стран 

смотрели в небо, но абсолютно ничего 

там не увидели. Кстати, фильм, снятый 

Австралийской научно-технологической 

оборонной организацией, утверждает: 

радиолокационная сеть JORN не могла 

не заметить самолет.

– То есть у читателя вашей книги может 
сложиться мнение, что военные вла-
сти названных вами стран намеренно 
скрывают картину трагедии?
– Мы ничего не утверждаем, но, согласи-

тесь, их согласованная позиция в данной 

ситуации выглядит более чем странно. 

И родственники людей, исчезнувших 

вместе с самолетом рейса МН370, впра-

ве задать им сакраментальный вопрос: 

если вы все-таки смотрели в небо, то куда 

именно? Т

КСТАТИ

Среди не до конца разгадан-
ных загадок – катастрофа 
лайнера ДС-9 итальянской 
компании «Итавиа» с 81 пас-
сажиром на борту, упавшего 
в Тирренском море в 1980 го-
ду. Есть версия, что самолет 
стал жертвой военной атаки, 
но досконально подтвердить 
это никто не берется.

ПОДШИВКА
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Невероятно, но факт: только что на свет появился тысячный сюжет 
«Ералаша»! Об этом недетском достижении «Труду» с нескрываемой 

гордостью поведал Борис ГРАЧЕВСКИЙ, многолетний художественный 
руководитель легендарного киножурнала, на котором выросло 

несколько поколений «девчонок и мальчишек, а также их родителей». 
Основанный более 40 лет назад, «Ералаш» и сегодня остается 

мегапопулярным зрелищем, даруя своей разновозрастной аудитории 
заряд бодрости, оптимизма, хорошего настроения

Смех важнее витаминов
Пламенный привет 
папаше

В Воронеже полицейские 
задержали 35-летнего мест-
ного жителя, ночью на улице 
плеснувшего бензином на 
Mercedes-Benz ML320 и 
бросившего горящую спич-
ку. Пламя вовремя заметил 
о хранник, сумевший сбить 
огонь. Зло умышленник оказал-
ся... сыном хозяина иномарки. 
Таким способом поджигатель 
вознамерился свести счеты 
с родителем, который не об-
щался с бывшей семьей уже 
несколько лет.

Псков купцам 
всегда был рад

Археологи получили еще одно 
подтверждение, что в Средние 
века Псков входил в число 
городов Ганзейского союза. 
При раскопках под Мстислав-
лем обнаружены два десятка 
свинцовых торговых пломб. 
Как сообщили в Археологи-
ческом центре Псковской об-
ласти, так маркировали свои 
товары купцы с территорий со-
временных Бельгии, Франции, 
Голландии. Торговая пломба 
с изображением лилии была 
фирменным знаком торгов-
цев сукном из города Турне 
во Фландрии. В свою очередь, 
псковичи экспортировали 
в Европу меха и воск.

Такой хоккей нам 
не нужен!

В Якутии полицейские изъ-
яли хоккейную шайбу из 
чистого золота. Ее оценили 
в 3 млн руб лей. Шайбу нашли 
при осмотре автомобиля на 
федеральной трассе «Лена». 
Кроме нее в машине обна-
ружено около 1,5 кг золота 
россыпью и 16 кг золотосо-
держащего концентрата. Все 
это богатство вывезено из 
артели старателей, работаю-
щей в Оймяконском районе. 
По обвинению в незаконном 
обороте драгметаллов аресто-
ваны двое.

Прогресс 
не остановить

Во Владивостоке задержали 
троих грузчиков местного аэро-
порта: во время разгрузки ба-
гажа рейса Сеул – Владивосток 
они умыкнули три блока обра-
ботки данных, предназначен-
ных для майнинга криптовалю-
ты. Взяли злоумышленников 
с поличным, когда те уже вы-
везли похищенное с террито-
рии аэропорта. А вы говорите, 
народ у нас не продвинутый...

Не руби сук, а также 
геодезическую вышку

В тундре Ямало-Ненецкого 
автономного округа погиб 
61-летний оленевод. Он 
вместе с напарником решил 

срубить на дрова геодезиче-
скую вышку, но не рассчитал 
усилий. Конструкция рухнула 
прямо на голову «дровосеку», 
а до ближайшего населенного 
пункта было 120 километров. 
Помощи он не дождался.

Робот робота поймет 
с полуслова

Китайские ученые приступили 
к разработкам стандарта связи 
шестого поколения, которую 
называют «интернетом вещей». 
Новая технология обеспечи-
вает не только общение между 
людьми, но и взаимодействие 
между человеком и машиной, а 
также между машинами. А это, 
говорят специалисты, приведет 
к исключению человека из про-
изводственных процессов.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Оксану трудно назвать баловнем 

судьбы. Хотя жизнь ее до поры до вре-

мени складывалась ровно и успешно: 

окончила престижный вуз, снималась 

в кино. Но в один момент судьба приго-

товила ей тяжелое испытание – и что-

бы все преодолеть, ей понадобились 

удивительная сила воли и упорство. 

Вот монолог Оксаны.

ЗАПИСАЛ МИХАИЛ МОРОЗОВ

Е
сли бы в школьные или студенческие 

годы мне кто-то сказал, что я в пен-

сионном возрасте займусь боевыми 

китайскими искусствами (именно 

так переводятся на русский два ие-

роглифа – ушу), я бы покрутила пальцем у 

виска. Какое там ушу! В школе из-за трав-

мы позвоночника я была освобождена от 

физкультуры. И во время учебы во ВГИКе 

от нее всячески увиливала. Так и жила до 

тех пор, пока не произошла беда: я тяжело 

заболела.

Думаю, не в последнюю очередь на моем 

физическом состоянии сказалась невос-

требованность в профессии. Глубокий, гу-

манистический кинематограф, которому 

меня учили Сергей Герасимов и Тамара 

Макарова, исчез. На нашем курсе учились 

замечательные актеры и режиссеры, на-

пример, Дмитрий Золотухин, Юрий Кара 

и многие другие. Но пришло время, когда 

получить даже эпизодическую роль в при-

личной картине у нормального режиссера 

считалось удачей. Хотя я и снялась в дю-

жине фильмов, свой потенциал точно не 

реализовала. Энергия ушла в негатив, 

обернулась тяжелым недугом. Организм 

вышел из строя. Больница, бесконечные 

обследования, нужные и ненужные лекар-

ства, жуткая депрессия. Муж под расписку 

забрал меня, лежачую больную, из клини-

ки и отвез к морю. Казалось, все, конец, я 

ухожу. Было страшно.

И тут в интернете мы с мужем прочи-

тали про цигун – древнейшую китайскую 

оздоровительную систему. Ухватились за 

эту соломинку. Как выяснилось, для этого 

необязательно ехать в Китай. Главное – по-

верить в себя, не сдаваться – и работать, 

работать.

Поясню, что цигун переводится как 

«внутренняя энергия» (ци) и «работа» (гун). 

В общем, наскребла я в себе силы поднять-

ся, увидела в этой практике управления 

внутренней энергией свой шанс. И про-

изошло чудо: за год тренировок я практи-

чески полностью восстановилась. Теперь, 

с высоты моего семилетнего опыта работы 

над собой, могу сказать: в человеке скрыты 

огромные возможности, о которых он чаще 

просто не подозревает. Можно справиться 

с любым недугом – все зависит от стремле-

ния, работоспособности, учителей.

В оздоровительных и боевых китайских 

системах, которые в целом обозначают-

ся как ушу, много стилей и разновидно-

стей. Но у них один фундамент: работа 

над телом и духом. Я перепробовала не 

одно направление, довольно долго инту-

итивно выбирала. Поняла, что мне нуж-

ны китайские традиционные, исконные 

практики. Подсказала моя подруга Ай 

Пин, китаянка, которая 20 лет живет в 

Есть такое лекарство – ушу
Киноактриса Оксана Потоцкая рассказала «Труду» о том, как китайские боевые искусства 
буквально вернули ее к жизни. Поучительная история!

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

На Васильевском острове Санкт-Петербурга при раскопках нашли
останки ископаемого шерстистого носорога. Эти звери обитали в Евразии 10 тысяч лет назад

КАЛЕНДАРЬ: 16 МАРТА

1521

Португальский мореплаватель 
Фернан Магеллан во время первого 
кругосветного путешествия достиг 
берегов Филиппин. Спустя полтора 
месяца он был убит в стычке с мест-
ными жителями.

1724

Правительствующий Сенат при-
казал все донесения и письма о 
секретных делах посылать за печа-
тями в пакетах, «которые так подпи-
сывать, что они о секретных делах, а 
секретарям в Сенате таких пакетов 
не распечатывать».

1787

Родился Георг Ом, немецкий физик, 
открывший в 1826 году основной 
закон электрической цепи, свя-
завший между собой силу тока, на-
пряжение и сопротивление. В честь 
ученого названа единица электри-
ческого сопротивления.

1859

Родился Александр Попов, физик 
и электротехник, изобретатель 
радио. Другой претендент на это от-
крытие – итальянец Гульельмо Мар-
кони. Попов состоял в переписке с 
итальянским физиком Аугусто Риги 
и объяснил ему суть своего изобре-
тения, впервые испытанного в мае 
1895 года. Маркони был учеником 
Риги. Работы Попова сразу же бы-
ли засекречены. А Маркони после 
смерти Попова удостоился Нобелев-
ской премии.

1867

Француз Жозеф Монье, бывший 
садовник, получил патент на напря-
женный бетон, ставший главным ма-
териалом при возведении высотных 
зданий.

1884

Родился Александр Беляев, пи-
сатель-фантаст, основоположник 

жанра научной фантастики в совет-
ской литературе («Голова профес-
сора Доуэля», «Остров погибших 
кораблей», «Продавец воздуха», 
«Человек-амфибия», «Ариэль»).

1914

Родился Аркадий Чернышев, вы-
дающийся хоккейный тренер, ра-
ботавший в дуэте со знаменитым 
Анатолием Тарасовым. Сборная 
СССР под его руководством четы-
режды становилась олимпийским 
чемпионом и 10 раз побеждала на 
мировых первенствах. 

1917

На следующий день после отречения 
от престола Николая II его брат ве-
ликий князь Михаил Александрович 
подписал «Акт об отказе от восприя-
тия верховной власти впредь до уста-
новления в Учредительном Собрании 
образа правления и новых основных 
законов Государства Российского».

1921 

В Москве заключен советско-турец-
кий договор о дружбе и братстве.

1927

Родился Владимир Комаров, летчик-
космонавт, дважды Герой Совет-
ского Союза. Погиб при испытании 
космического корабля в 1967 году. 

1968

Трагедия южновьетнамской дере-
вушки Милай (Май-Лэ) из крестьян-
ской общины Сонгми, когда взвод 
армии США под командованием 

лейтенанта Уильяма Келли (встре-
чается также вариант написания 
«Колли») уничтожил около 500 жи-
телей деревни – детей, женщин и 
стариков. 

1978

У берегов Англии сел на скалы 
супертанкер Amoco Cadiz, перево-
зивший 220 тысяч тонн нефти. Че-
рез неделю он разломался надвое и 
затонул. Вылившаяся в море нефть 
повредила свыше 100 км англий-
ского побережья и была вынесена 
течением к берегам Франции. Это 
одна из крупнейших в истории мор-
ских экологических катастроф.

2014

В Крыму прошел референдум, в 
котором приняли участие 83,1% на-
селения полуострова. И 96,77% из 
них проголосовали за присоедине-
ние Крыма к России. Два дня спустя 
Крым был принят в состав РФ. 
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тем, что вынуждены оплачивать аренду 

спортивных залов. И налоги никто не от-

менял, хотя школа наша некоммерческая, 

она не ставит целью получение прибыли. 

Важен пример: если не опускать рук, можно 

преодолеть все.

Занимаясь ушу, человек полностью пе-

рестраивается. Появляются внутреннее 

спокойствие, совершенно иное восприятие 

жизни, отличное от нашего стандартно-

го – суетливого, эгоистического. Но всех 

новых учеников я настраиваю на длитель-

ную, кропотливую работу над собой, сразу 

предупреждаю: не ждем мгновенных чу-

дес, работаем без фанатизма. Как говорят 

китайцы, шаг за шагом к большой цели...

Конечно, ушу – это часть китайской куль-

туры, в ней все ключи к пониманию. Как 

только начинаешь заниматься, возника-

ет потребность окунуться в эту культуру, 

понять ее суть. Китайцы иначе воспри-

нимают мир, но понять это можно, было 

бы желание. Скажем, один из элементов 

тайцзи называется «разглаживать гриву 

дикой лошади». То есть совершать очень 

осторожные, сосредоточенные движения. 

Это подсказка для думающего человека, 

если он задался целью понять.

Уданская ассоциация ушу присылает 

нам отличных мастеров. Ежегодно мы вы-

езжаем в Китай на стажировки. Это боль-

шая помощь. Почему нам ее оказывают? 

Недавно китайское телевидение снимало 

сюжет о нашей школе. Корреспондент, мо-

лодая девушка, стала делать вместе с нами 

упражнения, но быстро выдохлась... Пото-

му китайские мастера ушу к нам хорошо 

относятся, что они видят, насколько мы 

серьезно и увлеченно работаем над собой.

Эта работа не терпит профанации. Ино-

гда в России можно увидеть афиши: «Шао-

линьские монахи демонстрируют свое ис-

кусство». Ну что тут сказать? Настоящие 

китайские монахи за границу не ездят, их 

нельзя фотографировать, они из своего жи-

лища далеко не выходят. Во время одной 

из поездок в Китай мне посчастливилось 

общаться с таким монахом. Ему за 100 лет, 

живет в пещере, при этом крепок, а его 

глаза излучают удивительную молодость 

и энергию. Надо понимать, что есть Шао-

линьский монастырь, а есть ООО, которое 

использует всемирно известный бренд.

А в общем, многое предстоит понять, 

разбираясь в себе. Но, поверьте, оно того 

стоит. Т

P.S. Полный текст интервью нашего обо-
зревателя Михаила Морозова с Оксаной 
Потоцкой опубликован в журнале «Китай» 
http://www.kitaichina.com/rxinwen/201801/
t20180130_800115778.html

Москве. Так я пришла 

в Китайский культур-

ный центр в Москве, 

где в то время препо-

давали мастера древ-

нейшей школы тайцзи, 

созданной даосскими 

мона ха ми в г ора х 

Удан. Я поняла, что эта 

система согласуется с 

моим собственным ми-

роощущением: чело-

век – не высшая точка 

мироздания, не хозяин 

мира, а лишь его частичка. Задача челове-

ка – не перестраивать мир, а научиться со-

блюдать равновесие в себе, гармонировать 

со всеми элементами природы, со всеми 

видами энергии.

Я выкарабкалась из беды – и мне очень 

захотелось поделиться своим опытом, по-

мочь другим. Когда уданские мастера из 

Поднебесной завершали свой курс в Ки-

тайском культурном центре, возникла 

идея создать клуб. Мы зарегистрировали 

школу ушу «Врата Дракона», которая стала 

официальным филиалом Уданской ассо-

циации ушу.

Сегодня в нашей школе полсотни учени-

ков. Люди разные. Кому-то нужно выплес-

нуть адреналин или снять неуверенность, 

страхи. Кто-то хочет достойно стареть, не 

становясь обузой для близких. Есть и те, 

кто борется с тяжелыми недугами – онко-

логией, например. Конечно, таких людей 

гораздо больше, но сейчас мы ограничены 

7 лет
работы над собой позволяют 
мне сказать главное: 
в человеке скрыты огромные 
возможности, о которых он 
чаще просто не подозревает 
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